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Os investimentos 
realizados pelo 
Governo do Estado 
em Manaus supe-
ram o valor de R$ 
850 milhões e de-
vem gerar mais de 
35 mil empregos 
até 2028. O recur-
so está sendo re-
passado à Prefei-
tura de Manaus, 
por determinação 
do governador 
Wilson Lima, por 
meio de convênios 
realizados via Se-
cretaria de Infra-
estrutura (Seinfra) 
e Unidade Gestora 
de Projetos Espe-
ciais (UGPE).
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O Instituto de Defe-
sa do Consumidor 
(Procon-AM) re-
aliza fiscalização 

nos postos de combustí-
veis em Manaus após inú-
meros estabelecimentos 
aplicarem um significati-
vo aumento no preço da 
gasolina, elevando-o de 
R$5,59 para R$6,49. Esse 
reajuste substancial, quase 
R$1, despertou a atenção 
do Procon-AM, que pron-
tamente mobilizou suas 
equipes para intensificar a 
fiscalização.

O Procon-AM está nas 
ruas para monitorar de per-
to e investigar esse reajus-
te, assegurando que esteja 
em conformidade com as 
regulamentações vigentes 
e não comprometa os di-
reitos dos consumidores. 
Além disso, anuncia uma 
semana de operações in-
tensivas de fiscalização nos 
postos de combustíveis da 
capital em uma ação co-
ordenada que conta com a 
participação ativa da Agên-
cia Nacional do Petróleo 
(ANP), Delegacia do Con-
sumidor, Ministério Pú-

blico Estadual e Comissão 
do Direito do Consumidor 
da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas 
(ALEAM). A iniciativa visa 
garantir a transparência, 
qualidade dos serviços e a 

proteção dos direitos dos 
consumidores.

 
O diretor-presidente 

do Procon-AM, Jalil Fra-
xe, enfatiza a relevância 
dessa colaboração para 

garantir um trabalho efi-
caz em prol dos consu-
midores do estado. Fraxe 
declara: “É fundamental 
essa integração entre os 
órgãos fiscalizadores para 
uma atuação ainda mais 

eficiente na proteção dos 
direitos dos consumido-
res. Nossa equipe de fisca-
lização, em conjunto com a 
ANP, Delegacia do Consu-
midor, Ministério Público 
Estadual e Comissão do 

Procon-Am realiza fiscalização após aumento do preço dos combustíveis em postos da capital amazonense 

Procon-AM fiscaliza aumento 
de preço da gasolina em Manaus

Direito do Consumidor da 
ALEAM, estará nas ruas 
para verificar minuciosa-
mente as operações dos 
postos de combustíveis. 
Buscamos garantir a li-
sura e zelar pelos direi-
tos dos consumidores  
do Amazonas”.

Durante essa série de 
operações, os fiscais do 
Procon-AM e demais ór-
gãos parceiros estarão 
atentos a possíveis irre-
gularidades, assegurando 
o cumprimento das nor-
mas vigentes e a defesa 
dos interesses dos con-
sumidores. “O Procon-AM 
reitera seu compromisso 
inabalável com a defesa 
dos direitos dos consumi-
dores, a fiscalização justa 
e transparente, além do 
cumprimento das regula-
mentações vigentes”, afir-
ma Fraxe.

Consumidores que iden-
tificarem qualquer irregu-
laridade ou desrespeito 
aos seus direitos podem 
registrar denúncias através 
dos canais de atendimento 
do Procon-AM,  por meio 
dos seguintes canais de 
comunicação: (92) 33215-
4009 ou 0800 092 1512 
(segunda a sexta, das 8h 
às 14h, exceto feriados), 
site www.procon.am.gov.br 
ou correio eletrônico: fis-
calizacaoprocon@procon.
am.gov.br. Se preferir, pode 
comparecer ao Procon-AM 
ou aos PACS.

Instituto anuncia 
uma Operação 
conjunta nos postos 
de combustíveis com 
apoio dos órgãos 
competentes

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Cidade destaca investimentos
Em seu segundo dia como 

governador em exercício, o de-
putado estadual Roberto Cida-
de destacou investimentos da 
gestão Wilson Lima no setor 
primário do Amazonas durante 
apresentação do planejamento 
orçamentário do Governo do 
Estado para o sistema da Se-
cretaria de Estado de Produção 
Rural (Sepror) e suas unidades 
vinculadas para 2024, que prevê 
recursos de R$ 377,2 milhões, 
aproximadamente. A apresen-
tação foi feita, ontem (9), na 
sede do órgão, pelos gestores 
do sistema.

Menezes permanece no PL  
O desembargador João Si-

mões negou agravo de ins-
trumento interposto pela Co-
missão Executiva Municipal do 
Partido Liberal (PL) no Ama-
zonas que expulsou Coronel 
Alfredo Menezes da sigla e o 
mantém no partido.

A decisão foi proferida pelo 
magistrado, na segunda (8), por 
meio da Terceira Câmara Civil. 
“Acautelo-me quanto à con-
cessão de efeito suspensivo, e, 
na oportunidade, determino a 
intimação da parte agravada 
para apresentar contrarrazões 
no prazo legal”, descreveu em 
sua decisão o magistrado.

 
Aberta a esclarecimentos
Após suspensão de contra-

tação milionária da Seminf 
com a empresa de engenharia 
Construtora Pomar LTDA, na 
segunda (8), pelo Tribunal de 
Contas do Estado do Amazonas 
(TCE-AM), a secretaria de obras 
se manifestou.

A Seminf afirmou que “não 
recebeu, formalmente, ainda, 
qualquer notificação do TCE-
-AM” referente à contratação 
de empresa para execução de 
obra em andamento nas fozes 
do Educandos, São Raimundo e 
Tarumã. Além disso, a secretaria 
desconhece as possíveis irregu-
laridades apontadas pelo TCE-
-AM. Mas se coloca à disposição 
do órgão para esclarecimentos.

Escolhido para presidir
O corregedor-geral de Justiça 

do Amazonas, desembargador 
Jomar Ricardo Saunders Fer-
nandes, foi eleito para o car-
go de presidente do Colégio 
Permanente de Corregedores-
-Gerais dos Tribunais de Justiça 
do Brasil (CCOGE).

A escolha aconteceu duran-
te assembleia geral virtual que 
reuniu representantes de todas 
as regiões do país para definir 
a nova comissão executiva da 
CCOGE. “Atuarei em conjunto 
com os demais corregedores 
do país, sempre valorizando as 
experiências dos que me suce-
deram e dos que agora estão 
finalizando seus respectivos 
mandatos”, destacou Jomar.

Fato explorado
O ex-candidato à Presidência 

da República pelo PDT, Ciro Go-
mes, publicou na segunda (8), 
uma nota em que diz que os 
atos golpistas de 8 de Janeiro 
estariam sendo explorados po-
liticamente, em vez de serem 
“punidos exemplarmente”.

A nota, publicada em sua con-
ta no X (antigo Twitter), começa 
falando que os atos merecem 
punição. A seguir, o pedetista 
cutuca, ao que parece, o go-
verno federal e o STF, afirman-
do que as punições não estão 
ocorrendo, mas sim, segundo 
ele, a exploração política do 
fato. “Explorar politicamente o 
fato deplorável é igualmente 
desonesto e é o que está acon-
tecendo”.

Saidinhas de presos
Um Projeto de Lei que prevê o 

fim das “saidinhas” temporárias 
de presos em datas comemora-
tivas está parado na Comissão 
de Segurança Pública do Se-
nado desde outubro. O relator 
da proposta é o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-SP), que apre-
sentou dois pareceres desde o 
início da tramitação. 

A matéria, porém, não foi 
colocada em votação. Desde 
então, houve ocasião em que o 

texto acabou sendo retirado de 
pauta e em que as reuniões da 
comissão foram canceladas. O 
senador Sérgio Petecão (PSD-
-AC) é o presidente do cole-
giado. “A saidinha incentiva a 
fuga das cadeias e não ajuda a 
reintegração dos presos”, disse 
Flávio.

Detento de focinheira
O homem que atacou uma 

juíza de Las Vegas (EUA) no 
começo de janeiro ao ouvir que 
não teria direito a pagar fiança 
deverá passar de 19 a 48 meses 
na prisão. A sentença foi profe-
rida na segunda (8) pela mesma 
magistrada. As informações são 
do jornal The New York Times. 

Delone Redden compareceu 
ao tribunal usando luvas de 
proteção, uma máscara estilo 
“focinheira” e algemas. Em 3 de 
janeiro, ao ouvir que não teria 
direito a fiança, ele pulou sobre 
a juíza Mary Kay Holthus, de 62 
anos, e a derrubou. O homem 
lutou com as pessoas que ten-
taram afastá-lo da magistrada. 

Ministra entra na torcida
A ministra dos Povos Indíge-

nas do Brasil, Sônia Gujajara, 
entrou na torcida por Isabelle 
Nogueira no Big Brother Bra-
sil (BBB 24). Em suas redes 

sociais, já no fim da noite de 
ontem, a ministra publicou 
destacando-a como represen-
tante da Amazônia no reality 
show. “Força Isabelle Noguei-
ra (@isabellenogueiraoficial) a 
Amazônia e o Brasil torcem por 
você. Vamos ter mulher ama-
zonense e representantes da 
cultura popular da Amazônia 
em Rede Nacional”, escreveu 
Sônia Gujajara.

Pela 2ª vez preso
O prefeito de Borba, Simão 

Peixoto (MDB), foi preso pre-
ventivamente nesta terça (9) 
pela Polícia Federal suspeito 
de manipular testemunhas em 
uma investigação que apura 
desvios de recursos públicos 
destinados à compra de meren-
da escolar no ano de 2020, du-
rante a pandemia da Covid-19.

Com a execução da “Operação 
Voz do Poder”, Simão Peixoto 
também fica afastado de suas 
funções públicas por um perí-
odo de 180 dias.  As diligências 
para a coleta de provas, segun-
do a PF, foram cumpridas em 
Borba e em Manaus.

Novidades das eleições
Nas eleições municipais des-

te ano, os eleitores terão uma 
novidade: além de votar, pode-

rão responder a uma consulta 
popular sobre questões locais 
de sua cidade. A medida per-
mitirá que os cidadãos opinem 
sobre a preferência por uma 
escola ou um posto de saúde 
em determinado local, ou até 
mesmo sobre a adoção de um 
regramento específico para o 
município. As questões devem 
ser aprovadas pelas Câmaras 
Municipais e encaminhadas à 
Justiça Eleitoral até 90 dias 
antes das eleições de 2024. A 
novidade faz parte da Emenda 
Constitucional 111, de 28 de se-
tembro de 2021.

Carne de cachorro
Em uma decisão história, o 

Parlamento da Coreia do Sul 
aprovou uma legislação histó-
rica nesta terça (9), que proíbe 
a indústria de carne de cachor-
ro. Foram 208 votos a favor e 
nenhum contra o projeto de 
lei. A medida foi tomada em 
resposta aos apelos públicos 
cada vez mais intensos pela 
proibição, impulsionados por 
campanhas pelos direitos dos 
animais e preocupações com a 
imagem internacional do país. 
O presidente Yoon Suk-yeol e 
seu governo apoiam a proibi-
ção, o que torna as próximas 
etapas para torná-la lei uma 

formalidade. 

Regulação das redes sociais
Em discurso proferido du-

rante a cerimônia que marcou 
os atos do dia 8 de janeiro 
de 2023, o ministro Alexandre 
de Moraes do STF, defendeu 
a regulamentação das redes 
sociais, em convergência com o 
projeto de lei conhecido como 
PL das Fake News. Já aprova-
da no Senado, a proposta (PL 
2.630/2020) agora aguarda 
análise pela Câmara dos De-
putados. Para o ministro, há 
necessidade urgente “de neu-
tralizar um dos grandes peri-
gos modernos à democracia”.

Violência nas escolas
A Comissão de Educação da 

Câmara dos Deputados apro-
vou projeto de lei que inclui o 
Plano Nacional de Prevenção 
e Enfrentamento à Violência 
no ambiente escolar como um 
dos instrumentos da Política 
Nacional de Segurança Pública 
e Defesa Social (PNSPDS).

A proposta inclui ainda, en-
tre os objetivos da política, o 
fortalecimento das ações de 
prevenção e repressão à vio-
lência escolar. Também insere 
o enfrentamento da violência 
escolar como uma das políticas 
a ser auxiliada pelo Sinesp.

Uso do poder no garimpo ilegal
O presidente Lula defendeu, 

ontem (9), o uso de todo o poder 
da máquina pública contra o 
garimpo ilegal em terras indí-
genas. Lula coordenou reunião 
ministerial, no Palácio do Pla-
nalto, para discutir a situação 
atual do povo yanomami, em 
Roraima, que ainda sofre com 
a ação de invasores na terra 
indígena. “A gente vai decidir 
tratar a questão de Roraima, 
a questão indígena e a ques-
tão dos yanomami, como uma 
questão de Estado. Nós vamos 
ter que fazer um esforço ainda 
maior, utilizar todo o poder que 
a máquina pública pode ter”, 
afirmou.

Direito dos animais
O Governo do Estado san-

cionou o Código de Direito e 
Bem-Estar Animal do Amazo-
nas, que estabelece normas 
e diretrizes para garantia da 
proteção, defesa e preserva-
ção dos animais domésticos, 
domesticados e silvestres. A 
nova legislação (Lei nº 6.670, 
de 22 de dezembro de 2023) en-
contra-se publicada no Diário 
Oficial do Estado. O dispositivo 
visa compatibilizar o desenvol-
vimento socioeconômico com a 
conservação do meio ambiente 
e o convívio harmônico em so-
ciedade, mantendo o dever do 
estado de consolidar a vida dig-
na e o bem-estar das espécies, 
bem como combater os abusos 
e maus-tratos de animais. 

Wilson Lima irá assumir União Brasil no Amazonas
O governador Wilson Lima irá assumir a presidência da comissão provisória do União Brasil no Amazonas. O próprio gover-

nador anunciou a informação na manhã de ontem (9) por meio de suas redes sociais. 
Wilson agradeceu a indicação da Executiva Nacional do União Brasil pela confiança depositada nele para assumir o comando. 

“Seguiremos trabalhando juntos na construção de uma política forte, e para transformar e melhorar, cada vez mais, a vida da 
população do nosso estado”, escreveu o mandatário.

Desde meados de 2023, o governador trava uma briga interna dentro do partido com Pauderney Avelino, que não abriu mão 
da presidência do diretório estadual mesmo com a decisão de Luciano Bivar, que não o reconheceu como presidente eleito. 
Desde então, os políticos articulavam pelo comando da sigla, até que Wilson ao final de 2023, chamou o deputado federal 
Fausto Jr. para assumir a Secretaria de Desenvolvimento Urbano e Metropolitano do Amazonas (Sedurb), e assim, Pauderney 
o substituiu na Câmara dos Deputados. Inclusive, Fausto foi o primeiro a comentar na publicação do governador nas redes 
sociais: “Parabéns governador! Sob a sua liderança, somos o maior partido do Amazonas “, comemorou.

Ao documentário ‘O Território’, que conquistou o prêmio Creative Arts 
Emmy Awards 2023, considerado “o Oscar da televisão”. O Território ga-
nhou na categoria: Mérito excepcional na produção de documentários, 
e narra a luta do povo indígena Uru-Eu-Wau-Wau para defender sua 
terra em Rondônia. Os protagonistas do documentário, Bitaté-Uru-Eu-
-Wau-Wau e Ivandeide Bandeira viajaram para receber o prêmio na 
companhia dos produtores Txai Suruí e Gabriel Uchida. Além do diretor, 
Alex Pritz. A premiação aconteceu em Los Angeles.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos registros de quase 200 casos de febre do Mayaro e Oropouche entre 
dezembro e 4 de janeiro no Amazonas, segundo a Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas (FVS). O órgão divulgou uma nota técnica onde 
orienta intensificação da vigilância em saúde e prevenção à febre no 
Estado. A febre do Mayaro e a febre Oropouche são causadas por vírus 
com o mesmo nome que identificam as doenças. Os sintomas das duas 
febres são parecidos com arboviroses, como a dengue e a chikungunya.

Aplausos Vaias
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O Senado, a doação de órgãos 
e a privação de liberdade

Editorial

De um modo geral, o povo brasileiro não estima 
quem está preso. A exceção é quando se trata de 
um familiar ou cônjuge, aí vê-se muitas mães, filhas, 
mulheres, namoradas e amantes se acotovelando 
para visitar seus presos. Aliás, os termos “preso”, 
“detento”, “apenado”, “interno” e “presidiário” são 
considerados incorretos. Hoje em dia, quem está do 
lado de dentro dos muros do presídio é “pessoa em 
privação da liberdade” ou “reeducando”. Da mesma 
forma que não tem bem-querer pelos reeducandos, 
o povo brasileiro também não aprova as saidinhas, 
saidões, ou saídas temporárias concedidas em datas 
comemorativas como o Natal, a Páscoa e o Dia das 
Mães a reeducandos que atendem certas condições 
e já estão perto de voltar ao convívio social. 

A reprovação popular às saidinhas aumenta, e muito, 
quando uma dessas pessoas em privação da liberdade 
temporariamente liberadas comete um crime bárbaro, 
como o que resultou na morte do sargento PM Ro-
ger Dias da Cunha, em Belo Horizonte. O policial, de 
apenas 29 anos, foi morto com dois tiros na cabeça 
pelo reeducando Webert Souza Fernandes, de 25 
anos, que saiu para celebrar o Natal com a família e 
decidiu não voltar à penitenciária.

Refletindo a opinião e o sentimento do povo bra-
sileiro, a Câmara dos Deputados aprovou, em agosto 
de 2022, um projeto de lei que põe fim às saidinhas 
de pessoas em privação da liberdade. O projeto, que 
está parado no Senado, ganhou fôlego com a morte 
do Sargento Roger. A aprovação da lei no Senado 
pode ser mais uma contribuição ao povo brasileiro 
do policial, cujos órgãos serão doados pela família. 
Com a palavra, os Senadores da República.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não foi uma tentativa de golpe”

Congresso já rejeitou quatro Medidas Provisórias

O bi vem aí
Consumada a devolução, Lula 

será o único presidente da Re-
pública a ter, por duas vezes, 
o dissabor de ver um Medida 
Provisória devolvida.

Há precedentes
José Sarney (1989), Lula 

(2008), Dilma Rousseff (2015) e 
Jair Bolsonaro (2020) engoliram 
a devolução de MP rejeitada pelo 
Congresso.

Enquadrando
Para que haja a devolução, 

tem que considerar que a MP 
ofendeu a Constituição e/ou não 
cumpriu os pré-requisitos de re-
levância e urgência.

Prenúncio
A depender do placar que der-

rubou o veto da desoneração, a 
MP deve ser devolvida. Foram 
60 votos para anular o ato de 
Lula e 13 para manter

Lula só recebeu quatro sena-
dores ao longo de 2023

O bom relacionado do presi-
dente Lula com o Senado parece 
ter ficado longe das prioridades 
do petista em 2023. Os par-
lamentares adoram ser recebi-
dos em audiências privadas, que 
rendem fotos e exposição na 
mídia, mas só quatro senadores 
carimbaram o nome na agenda 
de despachos com Lula: o líder 
do governo no Senado, Jaques 
Wagner (PT-BA), três vezes; Davi 
Alcolumbre (União-AP), uma vez; 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), três 
vezes, e Humberto Costa (PT-
-PE), uma vez.

Venha nós
Presidente da CCJ, Alcolumbre, 

que marca sabatinas de indica-
dos ao STF, só esteve com Lula 
quando ele indicou Cristiano Za-
nin à Corte.

Reta final
Os despachos com Pacheco 

foram em novembro, mês de 
indicações ao STF e PGR e veto 
a desoneração da folha, derru-

bado pelo Congresso.

Ausência percebida
Os registros da agenda oficial 

não trazem nenhum despacho 
privado com o líder de Lula no 
Congresso, Randolfe Rodrigues 
(sem partido-AP).

Aferição de prestígio
As más línguas de Brasília não 

deixaram passar batida a posição 
de Márcio França, o microminis-
tro, no ato sobre 8 de janeiro, lá 
na terceira fila, e de Alexandre 
Padilha (Relações Institucionais), 
lá no fundão.

Agro em alta
A exportação de frango re-

gistrou alta de 6,6% em 2023, 
quando comparado com 2022. 
Foram 5,138 milhões de toneladas 
da proteína que movimentaram 
US$9,796 bilhões. Paraná liderou 
a exportação.

Pantomima
A cerimônia de Lula para lem-

brar os atos de vandalismo de 
2023, que o petista insiste em 
golpe de Estado, não convenceu 
Sóstenes Cavalcante (PL-RJ), 
“Evento político ou pantomima?”, 
quis saber o deputado.

Agora vai?
Cresce expectativa para que 

Lula anuncie nesta semana o 
sucessor de Flávio Dino no Mi-
nistério da Justiça. O presidente 
não quis anunciar nomes antes 
para não ofuscar a cerimônia que 
relembrou o 8 de janeiro.

Cena teatral
Ao negar convite para o ato 

sobre o 8 de janeiro, Eduardo 
Girão (Novo-CE) lamentou que 
o Congresso reforce narrativa e 
“falsa independência do Senado”. 
“Não farei parte desse teatro”, 
disse o senador.

Bateu ponto
A tucana Raquel Lira, gover-

nadora de Pernambuco, justifi-
cou participação da cerimônia 
lacradora de Lula sobre o 8 de 

Aldo Rebelo, ex-ministro de Lula ao classificar o 8 de janeiro como baderna

janeiro dizendo que a democracia 
está acima de qualquer disputa 
política.

Não foi
Romeu Zema (Novo) estava no 

Ministério da Fazenda na tarde de 
ontem (8) enquanto se espalhava 
a notícia de que iria participar de 
ato do Lula para lembrar o 8 de 
Janeiro. O governador mineiro 
não foi.

Desengaveta, Pacheco
O deputado Carlos Jordy (PL-

-RJ) cobrou mudança na legisla-
ção após morte de um militar por 
um criminoso que fugiu no saidão, 
“que o Senado tenha vergonha 
e vote o projeto que acaba com 
esta safadeza”.

Pergunta em Brasília
Confirmado ministro do STF na 

Justiça e ministro da Justiça no 
STF, é seis por meia dúzia?

| Poder sem Pudor

FHC e o cara
Não foi na base do “olha o 

passarinho” a foto de FHC, José 
Serra e o presidente Lula juntos 
no velório de Octavio Frias, dono 
da Folha de S. Paulo. Avisado 
por um secretário do governador 
paulista do interesse da imprensa 
em fotografar o ex-presidente 
ao lado de Lula, FHC reagiu: - Eu 
vou ter que cumprimentar esse 
cara? - Vai sim, Fernando, conto 
com sua educação – rebateu José 
Serra. - Pelo protocolo, quem tem 
que cumprimentar é o Serra – in-
sistiu FHC. Diante da cara feia do 
governador, Fernando Henrique 
entregou os pontos.

O Congresso caminha para sacramentar a devolução da Medida Provisória que reonerar a folha de pa-
gamento dos 17 setores da economia que mais empregam no Brasil. O pacote de maldades, revelado por 
Fernando Haddad (Fazenda) em pleno recesso legislativo, irritou parlamentares, que derrubaram veto de 
Lula sobre o assunto. Nesta terça (9), o presidente do Congresso, senador Rodrigo Pacheco, se reúne com 
líderes partidários. Há pressão pela devolução da MP.

Brasil na Presidência do 
G20: Oportunidade para 
um desenvolvimento mais 
inclusivo e sustentável

A ascensão do Brasil à Presidência Rotativa do G20 
em 2024 representa uma significativa oportunidade para 
moldar o cenário global em direção a um desenvolvi-
mento econômico e social mais sustentável, inclusivo e 
justo. Este período não apenas confere ao Brasil a res-
ponsabilidade de liderar as discussões entre as maiores 
economias do mundo, mas também oferece uma janela 
de oportunidade para influenciar políticas públicas e 
privadas em prol do progresso humano.

Nesse sentido, o conceito de desenvolvimento bioeco-
nômico surge como uma estratégia crucial para garantir 
que o crescimento econômico seja harmonioso e rege-
nerativo com a natureza. E o Brasil pode desempenhar 
um papel fundamental na promoção de práticas que 
respeitem os limites ambientais, incentivando tecnolo-
gias limpas, preservação de ecossistemas e a transição 
para uma economia mais verde.

A verdadeira essência desse desenvolvimento, contu-
do, reside na inclusividade social. O Brasil, ao liderar o 
G20, tem a oportunidade de enfatizar a necessidade de 
políticas que considerem a diversidade humana como 
potencialidades para construir alternativas inovadoras 
para o progresso. Práticas, portanto, necessárias à va-
lorização da importância de peculiaridades intrínsecas 
a cada indivíduo e à coletividade.

O desenvolvimento proposto, portanto, não deve ser 
apenas quantitativo, mas qualitativo, melhorando as 
condições de vida humanas de maneira abrangente. A 
emancipação individual, assim, depende de melhorias 
significativas em áreas-chave, como segurança pública, 
saneamento, educação e saúde. A busca pelo progresso 
econômico deve estar intrinsecamente ligada à promo-
ção dos direitos humanos.

Em suma, o Brasil na Presidência do G20 tem a 
oportunidade de liderar uma mudança significativa na 
abordagem global ao desenvolvimento. É imperativo 
que o progresso seja justo, sustentável e inclusivo, ou 
corremos o risco de um mero e insustentável “voo de 
galinha”.

Disciplina, Perseverança e Alteridade podem ser os 
princípios orientadores para garantir que o Brasil e o G20 
estejam na vanguarda de um futuro mais promissor para 
toda a humanidade. Que este seja um período marcado 
não apenas por discussões, mas por ações concretas em 
prol de um mundo mais inclusivo, justo e sustentável.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O vereador Raiff Ma-
tos (DC) defendeu, na 
segunda-feira (8), por 
meio das redes sociais, 
a Lei n.° 6.469/2023, do 
Amazonas, que proíbe a 
participação de crianças 
e adolescentes na Para-
da do Orgulho LGBTQIA+. 
De acordo com o parla-
mentar, grupos tentam 
derrubar a legislação.

A legislação estadual 
promulgada pela Assem-
bleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), em outu-
bro de 2023, determina 
que menores de idade 
só podem frequentar os 
desfiles com autorização 
judicial.

“Não podemos aceitar 
esse tipo de abuso. Essa 
foi uma iniciativa que tam-
bém tive na Câmara Mu-
nicipal, apresentando um 
PL proibindo a participa-
ção das crianças nesses 
eventos, mas na Aleam 
a Lei já foi promulgada”, 
afirmou o vereador.

A advogada Amanda 
Souto, ativista e coorde-
nadora da área jurídica da 
Aliança Nacional LGBTI+, 
considera que as alega-
ções apresentadas para 
que a Lei fosse aprovada 
são inverídicas. 

“Na petição, a gente dei-
xa bem claro que todos 
os argumentos que eles 
usaram são falaciosos. 
Por exemplo, nos pare-
ceres das comissões que 
aprovaram esse projeto 
de Lei foi declarado que 
nas paradas tem nudez, 
tem questões obscenas. 
Juntamos várias notícias 
sobre as paradas que 
aconteceram nos últimos 
anos para demonstrar que 
nada daquilo é verdade.”

A legislação prevê multa 
em caso de descumpri-
mento da Lei que pode 
chegar a R$ 10 mil por 
hora, onde o texto define 
como “indevida exposição 
da criança ou adolescente 
ao ambiente impróprio”.

do em breve”, afirmou.
Durante a reunião, a par-

lamentar sugeriu que o pri-
meiro Hospital Público Ve-
terinário, que já está com as 
obras finalizadas e espera 
por uma vistoria técnica, 
servirá como local para o 
atendimento das consultas 
de duas das três unidades 
do Castramóveis. Uma das 
unidades estará, assim que 
possível, rodando pela ci-
dade, atendendo os bairros 
mais distintos da base.

As Unidades Móveis de 
Castração fazem parte da 
Política Estadual de Bem-
-Estar e Fauna Doméstica, 
implementada pelo Gover-
no do Amazonas em 2021, 
por meio da Sema, atenden-
do cães e gatos no Estado. 
Desde o início até 2023, o 
projeto atingiu a marca de 
17 mil animais, passando 
por municípios do interior 
e bairros da capital.

Deputada Joana Darc garante 
retorno dos Castramóveis

SEMA

Vereador defende Lei que 
proíbe crianças em Parada 

A deputada estadual 
Joana Darc (UB) anun-
ciou, nessa semana, por 
meio das redes sociais, a 
volta do funcionamento 
dos Castramóveis, proje-
to voltado para castração 
gratuita de cães e gatos no 
Amazonas, após reunião 
técnica na Secretaria de 
Estado do Meio Ambien-
te (Sema). Participaram da 
reunião, o secretário da 
Sema, Eduardo Taveira, 
e a secretária executiva 
de Gestão Ambiental da 
Sema, Fabrícia Arruda.

Joana Darc é idealizado-
ra do projeto, que já cas-
trou mais de 17 mil animais 
pelo Amazonas, de 2021 
até 2023. O Amazonas 
conta com três Castramó-
veis que funcionam per-
feitamente. Para Joana, 
isso é uma vitória que vai 
beneficiar muitos animais 
e tutores que precisam da 

LGBTQIA+

DIVULGAÇÃO

Joana Darc é idealizadora do projeto, que já castrou 17 mil animais

Decisão foi realizada 
pela executiva 
nacional e é resultado 
de articulação 
entre lideranças

DIVULGAÇÃO

A gestão estadual do 
partido União Brasil 
está sob o comando do 
governador do Ama-

zonas, Wilson Lima, devido à 
decisão da executiva nacional. 
A informação foi divulgada, 
nesta terça-feira (9) nas redes 
sociais do representante e de-
fine provisoriamente a direção 
do partido, que estava sem 
liderança desde 2023, após a 
saída de Pauderney Avelino.

A publicação do governa-
dor do estado comemorou e 
agradeceu a indicação para 
a comissão provisória, além 
de ter ressaltado o objetivo 
principal de transformar a vida 
dos amazonenses.

“Agradeço a Executiva Na-
cional do União Brasil pela 
confiança ao me indicar para 
assumir a presidência da co-
missão provisória do partido 
no Amazonas. Seguiremos 
trabalhando juntos na cons-
trução de uma política forte e 
para transformar e melhorar, 
cada vez mais, a vida da po-
pulação”, disse Wilson.

Conforme regimento, todos 
os partidos indicam os candi-
datos de forma provisória, que 
podem se tornar definitivos 
depois do prazo de seis meses.

A liderança do diretório re-
gional do União Brasil este-
ve em disputa durante o ano 
passado entre os membros 
participantes, incluindo dos 
políticos que eram do PSL e 

Democratas, antes da fusão. 
Com o registro do UB, Pau-
derney esteve a frente da sigla 
até o dia 30 de abril de 2023.

O partido esteve sem lide-
rança, posteriormente, devido 
a um mandado de segurança 
com pedido de liminar na Jus-

tiça. O comando foi reinvindi-
cado por Wilson Lima, porém 
um mandado de segurança 
com pedido de liminar na Jus-
tiça que impedia o governador 
de assumir a presidência.

Em resposta, o presidente 
nacional do partido, Luciano 

Bivar, declarou que o gover-
nador foi eleito legitimamen-
te. Além disso, o governador 
obtinha o apoio majoritário 
dos membros da legenda com 
base fortalecida.

A nova composição enca-
beçada pelo governador do 

Amazonas contará com o 
Avelino como segundo vice-
-presidente da sigla.

Após o deputado Fausto 
Júnior (União Brasil) assumir 
a Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb), Pauderney 

Avelino, suplente e substituto 
imediato, também deve as-
sumir a cadeira do político na 
Câmara dos Deputados. Essa 
articulação foi necessária para 
solucionar as divergências de 
Wilson e Pauderney pela pre-
sidência estadual do partido.

Gestão estadual do partido União Brasil está sob o comando de Wilson Lima

castração solidária.
“Com ajuda do nosso man-

dato e por determinação do 
governador Wilson Lima, os 
Castramóveis vão retornar para 
atender os animais que preci-

sam de castração em todo o 
Amazonas. Sabemos que essa é 
a única ação de efetividade para 
controlar a superpopulação de 
animais abandonados na rua, e 
por isso vamos estar retornan-

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Wilson assume presidência 
do União Brasil no Amazonas

Isabella Lima
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Manaus recebe mais de R$ 850 mi 
em investimentos do Governo
Recursos são 
repassados por 
meio de convênios e 
ajudam a melhorar 
qualidade de vida da 
população

Os investimentos re-
alizados pelo Go-
verno do Estado em 
Manaus superam o 

valor de R$ 850 milhões e 
devem gerar mais de 35 mil 
empregos até 2028. O re-
curso está sendo repassado 
à Prefeitura de Manaus, por 
determinação do governa-
dor Wilson Lima, por meio 
de convênios realizados via 
Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra) e Unidade Gestora 
de Projetos Especiais (UGPE).

A parceria foi oficializada 
em outubro de 2021, quando 
o governador Wilson Lima e 
o prefeito de Manaus, David 
Almeida, firmaram convênios 
com investimentos para Ma-
naus nas áreas de infraes-
trutura, mobilidade urbana, 
turismo, meio ambiente e de-
senvolvimento econômico.

Os convênios contemplam 
a reforma de, aproximada-
mente, 30 feiras situadas em 
todas as zonas de Manaus, 
que devem ser concluídas 

ainda em 2024, além da re-
cuperação e requalificação 
de pavimento asfáltico em 
diversos bairros como Cida-
de de Deus, Santa Etelvina, 
Novo Israel, Coroado, São 
José, Jorge Teixeira e Colônia 
Antônio Aleixo.

Também fazem parte dos 
investimentos a adequação 
e adaptação do Terminal de 
Integração de Ônibus (T6) 
para receber a nova Rodovi-
ária de Manaus, a construção 
da passarela da avenida Efi-
gênio Sales, a recuperação, 
manutenção, conservação e 
gestão de Parques e Praças 
construídos no âmbito do 
Programa Social e Ambiental 
de Manaus e Interior (Pro-
samin+), obras sob a gestão 
da UGPE.

A construção do Complexo 
Viário Rotatória do Produtor, 
localizado na Zona Leste da 
cidade, e do Complexo Viá-
rio prefeito José Fernandes 
(avenida das Torres), situado 
na zona centro-sul, entregue 
no final de dezembro ao ano 
passado, e a Construção do 
Parque Gigantes da Floresta 
também integram os con-
vênios.

A reforma da praça e aca-
demia ao ar livre no bairro 
Cidade de Deus, a construção 
de uma passarela no bair-
ro Alvorada, também fazem 

Parceria entre o Governo e a Prefeitura de Manaus foi oficializada em outubro de 2021, quando firmaram convênios

Segurança 
aos 
Yanomami

O governo federal 
terá nova estrutura 
permanente em Ro-
raima para coordenar 
as ações e serviços 
públicos direcionados 
aos indígenas yanoma-
mi. A informação é do 
ministro da Casa Civil, 
Rui Costa, após reunião 
com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, 
nesta terça-feira (9), 
no Palácio do Planalto. 
Segundo Costa, a Polícia 
Federal (PF) e as Forças 
Armadas também terão 
presença permanente 
na região.

A estimativa é de um 
orçamento de R$ 1,2 
bilhão em 2024 para o 
conjunto de ações da 
União e continuidade 
do atendimento à po-
pulação.

Lula coordenou reu-
nião ministerial para 
discutir a situação atu-
al do povo yanomami, 
que ainda sofre com 
a ação de invasores 
na terra indígena, e 
as medidas a serem 
adotadas em 2024. O 
presidente defendeu o 
uso de todo o poder da 
máquina pública contra  
o garimpo ilegal.

De acordo com o 
ministro Rui Costa, em 
30 dias, o Ministério da 
Defesa e a PF deverão 
apresentar a redefini-
ção da ocupação das 
forças de segurança  
na região.

Simão Peixoto foi preso durante a Operação Voz do Poder, nesta terça-feira (9)

Prefeito de Borba é preso pela 
PF por suspeita de corrupção

REPRODUÇÃO/INSTAGRAM

   Isabella Lima 

O prefeito do município 
de Borba, Simão Peixoto 
(MDB), foi preso na terça-
-feira (9) pela Polícia Fe-
deral, durante a Operação 
Voz do Poder. Investigado 
por suspeita de manipular 
testemunhas em inves-
tigações sobre desvio de 
recursos públicos durante 
a pandemia de COVID-19, 
esta não foi a primeira vez 
que o representante do 
Executivo foi preso.

A operação analisa os 
indícios de divergências 
no contrato, falsificação 
dos recibos de entrega e 
pagamentos sem compro-
vação documental dos kits 
de merenda escolar, tendo 
em vista que os alimentos 
não continham ou possu-
íam quantidade reduzida 
de carne bovina do que foi 
acordado.

Desta vez, Simão Peixoto 
está afastado das funções 
públicas por 180 dias para 
a polícia realizar a coleta 
de provas. De acordo com 
a PF, a suspeita é que o 
prefeito tenha desviado 
recurso públicos destina-
do à compra de merenda 
escolar, em 2020, em meio 
a pandemia, além de ha-
ver evidências da realização 
de videoconferência com 
servidores intimados para 
prestar esclarecimentos 
na investigação, ofertando 
auxílios como tentativa de 
influenciar as testemunhas.

O histórico do prefeito 
apresenta denúncias de 
violência física e verbal, 
fraude e outros afasta-
mentos do cargo. A lista 
de alvos de operações já 
envolveu a primeira-dama 
do município, Aldine Mi-
rella, na Operação Gar-
rote, que também inves-
tiga a suspeita de desvio  
de recursos públicos.

Trajetória
O prefeito foi eleito em 

2020, enquanto era filiado 
ao Partido Progressita (PP). 
A mudança para o Movi-
mento Democrático Bra-
sileiro (MDB) ocorreu em 
novembro de 2023.

No início do mandato, o 
prefeito passou a ser in-
vestigado pelo Ministério 
Público do Estado do Ama-
zonas (MP-AM) em razão 
de uma luta de MMA entre 
o ex-vereador Erineu Alves 
da Silva (PPS), o ‘Mirico’, e 
Simão Peixoto. O inquérito 
avaliou se a conduta pode-
ria ser definida como ato de 
improbidade administrati-
va e de infração político-
-administrativa.

No segundo ano de sua 
gestão, em 2022, Simão Pei-
xoto esteve envolvido em 
polêmica após agredir fisi-
camente o atual presidente 
da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas e 
deputado estadual, Rober-
to Cidade (União Brasil), du-
rante a campanha eleitoral. 
Em nota, o prefeito afasta-

do afirmou que estava sendo 
difamado pelo parlamentar 
nas redes sociais.

Após ameaçar dar uma 
“ ripada “ na vereadora de 
Borba enfermeira Tatiana 
Franco (PTB), ainda em 2022, 
o Tribunal de Justiça do Es-
tado do Amazonas (TJAM) 
concedeu uma medida pro-
tetiva contra o prefeito e o 
impediu de se aproximar da 
parlamentar. No ano seguin-
te, Simão Peixoto foi preso 
preventivamente por vio-
lência política de gênero.

O ano de 2023 ficou mar-

cado por outros escândalos 
na gestão de Peixoto. No 
primeiro semestre, a inves-
tigação do Ministério Pú-
blico do Estado do Amazo-
nas, denominada Operação 
Garrote, apurou o suposto 
caso de desvio de recursos 
públicos. Foram alvos o pre-
feito, a primeira-dama Aldi-
ne Mirella, outros familiares, 
empresários e agentes da 
prefeitura, ao todo, foram 
cumpridos 11 mandados de 
prisão preventiva. Aldine 
e Simão foram conside-
rados foragidos por mais  

de uma semana.
Simão Peixoto, que estava 

afastado do cargo, reassu-
miu o comando da Prefeitura 
de Borba, devido a uma de-
terminação do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região 
(TRF 1). Anteriormente a isso, 
a Câmara de Vereadores do 
município conseguiu absol-
ver o processo de cassação 
contra o prefeito.

Até a conclusão da ma-
téria, a Prefeitura do muni-
cípio de Borba não respon-
deu aos questionamentos  
do EM TEMPO. 

 OPERAÇÃO VOZ DO PODER GOVERNO

rede municipal e estadual de 
ensino que moram a mais 
de um quilômetro da escola. 
Também faz parte do pacote 
a implantação dos primeiros 
ônibus elétricos na cidade, 
sob a responsabilidade da Se-
cretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema).

 
Outras obras
Ainda para melhorar a mo-

bilidade urbana, o Governo do 
Amazonas entregou o primeiro 
trecho do Rapidão Rodoanel, a 
maior obra de mobilidade urba-
na integrada da cidade.

 Dividido em três etapas, 
o projeto totaliza 37,8 qui-
lômetros de vias rápidas e 
modernas, que vão ligar as 
zonas sul, leste, norte e oeste 
da cidade. A obra é execução 
direta da Secretaria de Esta-
do de Infraestrutura (Sein-
fra), assim como o Programa 
Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+).

 Com 8,7 quilômetros, o 
primeiro trecho da obra do 
Rapidão Rodoanel, entre o 
viaduto Lydia da Eira Corrêa, 
na zona norte, e o encon-
tro das avenidas do Turismo 
e Santos Dumont, na zona 
oeste de Manaus foi entre-
gue pelo governador Wilson 
Lima, no dia 23 de outubro de 
2023, véspera do aniversário 
de Manaus.

parte dos investimentos para 
a capital amazonense.

Passe Livre Estudantil
Para a manutenção do Pas-

se Livre, em 2023, o Governo 
do Estado repassou R$ 120 
milhões ao município. Os re-

cursos são direcionados ao 
Programa de Reestruturação 
e Qualificação do Transporte 
Público do Município de Ma-
naus, do qual o Passe Livre 
faz parte.

O convênio com esse fim 
foi assinado, pela primeira 

vez, em dezembro de 2021, 
pelo governador Wilson Lima 
e pelo prefeito David Almeida. 
Para 2024, o convênio foi re-
novado e o repasse também 
é de R$ 120 milhões.

 O Passe Livre garante a 
gratuidade a estudantes da 
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ANIMAIS DOMÉSTICOS

Restaurantes inovam com ‘Cardápio Pet Friendly’
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Cardápio proporciona uma experiência gastronômica única

Na efervescente cena gas-
tronômica de Manaus, dois 
estabelecimentos estão ele-
vando a experiência culinária 
para além dos humanos. O 
duo de restaurantes “Ancho 
Steak Burger” e “Bona Cuci-
na”, do Grupo Ancho, uniram 
forças para criar um cardápio 
pet friendly inédito na cidade, 
proporcionando uma experi-
ência gastronômica única para 
os tutores e seus animais de 
estimação, aliando saúde e 
bem-estar dos pets.

O cardápio, cuidadosamen-
te elaborado por nutricionistas 
veterinários para agradar não 
apenas aos paladares de do-
nos exigentes, mas também 
aos clientes caninos, oferece 
uma variedade de opções sau-
dáveis e saborosas. Os filhos 
de quatro patas agora têm um 
lugar à mesa, literalmente.

O CEO do Grupo Ancho, Ga-
briel Brasil Geraldo, expressa 
entusiasmo pela iniciativa. 

“Queremos que nossos 
clientes sintam que podem 
desfrutar de uma refeição de-
liciosa ao lado de seus pets, 
num ambiente acolhedor para 
todos. Elaboramos o cardápio 
com profissionais especializa-
dos na área para terem uma 
refeição nutritiva e bem sa-
borosa, pois acreditamos que 
isso cria uma experiência mais 
inclusiva e familiar. Não é só 
comer e ir embora, queremos 
que todos aproveitem a visita”, 
declara.

Essa novidade reflete não 
apenas a crescente tendên-
cia da inclusão dos animais 
de estimação como membros 
da família, mas também a 
adaptabilidade e criatividade 
dos estabelecimentos locais 

em atender às demandas dos 
clientes, criando um ambien-
te acolhedor e inclusivo para 
aqueles que desejam desfru-
tar de uma refeição fora de 
casa, na companhia dos seus 
amiguinhos.

A partir desta ideia, Manaus 
testemunha uma revolução 
não apenas na culinária, mas 
na maneira como as experiên-
cias gastronômicas são com-
partilhadas, inclusive com nos-
sos amigos de quatro patas.

Cardápio Pet Friendly: Pica-
dinho de frango com cúrcuma 
– 100g e Risoto suíno com 
abóbora – 100g.

Menu estações – 100g: 
Sensitive (Indicado para cães 
com sensibilidade estomacais) 
– 100g; Baixo fósforo (Indica-
do para pets sênior/idosos) – 
100g; Light (Indicado para dieta 
e restrição calóricas) – 100g.
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Edtech E.ducar tem 
sido fundamental 
para viabilizar 
tecnologias no 
ensino fundamental 
das escolas públicas

Em Tempo

A inteligência artificial está 
cada vez mais presente 
no dia a dia dos brasilei-
ros e não seria diferente 

na educação. Neste cenário, a 
edtech E.ducar tem sido funda-
mental para viabilizar novas tec-
nologias no ensino fundamental 
das escolas públicas de diversas 
cidades brasileiras. Um exem-
plo é o Projeto Edtech Brasil 
Inteligência Artificial, que trans-
forma os espaços escolares e 
a aprendizagem com recursos 
avançados como hardwares de 
prototipação e inteligência arti-
ficial, além de contar com uma 
plataforma de aprendizagem 
adaptativa e personalizada.

“O projeto foi lançado em 2023 
e já marca presença em 100 
escolas de todo o país. A IA 
educacional prepara os alunos 
para desafios atuais e antecipa 
possibilidades de avanço das 
tecnologias. Ela traz aos estu-
dantes o desenvolvimento de 
habilidades de reflexão sobre 
o contexto em que vivem, bem 
como forma cidadãos engajados 
e conscientes para enfrentar os 
desafios do futuro”, diz Moacir 
Filho, fundador da E.ducar.

O projeto Edtech Brasil IA con-
ta ainda com uma metodologia 
de programação que usa blo-
cos físicos durante as aulas. As 
unidades são ferramentas que 
substituem as linhas de códigos 
escritas pela linguagem de pro-
gramação usual com formatos e 
cores específicos que remetem 
à função de cada bloco. E é a 
combinação destas unidades, 
por meio da formação de es-
truturas com início, processos 
e resultados, que forma os pro-

gramas.
“Os conceitos de programação 

deste projeto são transmitidos 
de modo visual e menos com-
plexo do que os códigos padrões 
da linguagem de programação. 
E há ainda a possibilidade de 
os estudantes criarem progra-
mas reais, que podem ir desde 
apresentações até jogos. Tudo 
de acordo com a imaginação e 
as habilidades que forem de-
senvolvendo na escola”, afirma 
Moacir.

Outra inovação da edtech é 
a dinâmica plataforma tecno-
lógica E.ducar. O sistema conta 
com recursos avançados que 
impulsionam o aprendizado 
dos alunos. Há atividades com 
simulações, vídeos, animações 
e ferramentas de interatividade 
entre estudantes, professores e 
os conteúdos. A inteligência ar-
tificial presente na plataforma é 
capaz de analisar o desempenho 
dos alunos e guiá-los para uma 
trilha de estudos personalizada. 

“A tecnologia ajuda a moni-
torar o desenvolvimento das 
habilidades e propõe rotas per-
sonalizadas que tornam o am-
biente estudantil aberto para 
aprendizagens mais criativas e 
colaborativas”, conta o empre-
endedor.

A empresa E.ducar foi lançada 
em 2019 e já está presente em 
mais de 320 cidades brasileiras 
de estados como São Paulo, 
Amazonas e Rio Grande do Sul. 
No portfólio da edtech, há so-
luções educacionais inovadoras 
para livros, materiais pedagó-
gicos e recursos tecnológicos, 
marcando presença também na 
formação dos profissionais da 
educação.

E.ducar
A edtech é especializada no 

desenvolvimento e na imple-
mentação de inovações para o 
atendimento às redes de ensi-
no públicas e privadas de todo 
o Brasil. A marca tem no por-
tfólio soluções inovadoras em 
materiais didáticos e recursos 
tecnológicos, além de marcar 
presença na formação de pro-

fessores. 
Fundada em 2019, a E.ducar já 

contabiliza mais de 1 milhão de 
estudantes beneficiados por seus 
recursos pedagógicos e 3.000 do-
centes formados com as novas 
tecnologias.

Sobre o fundador
Moacir Filho é um empreende-

dor amazonense apaixonado por 
inovação. Começou sua carreira aos 
16 anos na área gráfica com foco na 
produção e no desenvolvimento de 
materiais publicitários. Mas logo viu 
no setor educacional uma oportu-
nidade de fazer negócios e desen-
volver materiais didáticos repletos 
de tecnologia para os estudantes 
brasileiros. 

Em 2019, lançou a empresa 
E.ducar, fez parcerias com forne-
cedores, nacionais e internacionais, 
e deu início à produção e comercia-
lização de produtos educacionais, 
repletos de inovação e tecnologia, 
voltados ao ensino fundamental. 

Hoje, Moacir se divide entre Ama-
zonas e São Paulo na administração 
das empresas e na busca por tecno-
logias que impulsionem ainda mais 
a qualidade do ensino das escolas 
brasileiras. 

E.ducar impulsiona uso da inteligência artificial no sistema de ensino brasileiro

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Crescimento da economia 
deve desacelerar em 2024
Novo relatório do 
Banco Mundial 
aponta necessidade 
de correção de rotas 
na economia global

DIVULGAÇÃO

A economia brasileira 
deve crescer 1,5% em 
2024, cerca de meta-
de do ritmo estimado 

em 2023, segundo o Banco 
Mundial. A informação está 
no relatório Prospectos Eco-
nômicos Globais, GEP, na sigla 
em inglês. 

A queda esperada no cres-
cimento do Produto Interno 
Bruto, PIB, reflete dois as-
pectos. Um deles é a desace-
leração no segundo semestre 
do ano passado. O outro é a 
expectativa de colheitas agrí-
colas moderadas em 2024. 

América Latina
No entanto, uma redução 

gradual na inflação deve per-
mitir mais cortes nas taxas 
de juros, apoiando as pers-
pectivas de investimento e 
o consumo no médio prazo. 
Como consequência, a previ-
são é de que o PIB aumente 
2,2% em 2025.

O estudo também mostra 
que o Brasil ajudou a impul-
sionar a economia da região 
da América Latina e Caribe 
em 2023. O crescimento eco-
nômico regional ficou 0,7% 
acima das projeções anterio-
res. Isso se deve em grande 

Em Tempo

Banco Mundial calcula que a 
economia do Brasil crescerá 2,6% 

em 2023

geopolíticas podem criar no-
vas ameaças a curto prazo. 
Além disso, até o fim de 2024, 
cerca de 40% das pessoas 
dos países de baixa renda 
ainda serão mais pobres do 
que eram em 2019, antes da 
pandemia da Covid. 

Para os autores do relató-
rio, se não houver uma grande 
correção de rumo, os anos 

2020 serão conhecidos como 
a “década das oportunidades 
perdidas”, mas é possível cor-
rigir o rumo. O estudo fala na 
importância de implementar 
políticas públicas que melho-
rem os marcos fiscal e mo-
netário, expandir o comércio 
transnacional e fortalecer a 
qualidade das instituições.

Previsão
O Banco Mundial prevê que 

2024 será um ano “desafia-
dor” para a economia bra-
sileira, apesar de um 2023 
“muito positivo”, com queda 
da inflação e crescimento 
acima do esperado. A avalia-
ção é da economista principal 
para o Brasil da organização, 
Shireen Mahdi. 

Ela destacou que as pre-
visões apontam para um 
crescimento global menor, 
em meio a altas taxas de 
juros, tensões geopolíti-
cas e incertezas sobre o 
crescimento da China. E 
que este cenário tende a 
afetar o preço das com-
modities, que é “relevante  
para o Brasil”. 

parte as revisões para cima 
nas previsões de crescimen-
to não só para o Brasil, mas 
também para o México. 

No Brasil, a revisão para 
cima do crescimento em 2023 
foi resultado de aumentos 
melhores do que o espera-
do na produção agrícola, no 
consumo privado e nas ex-
portações nos três primeiros 
trimestres do ano.

Países
Para os demais países de 

língua portuguesa em desen-
volvimento, as previsões são 
as seguintes: Angola deve ter 
crescimento econômico de 
2,8% em 2024. Cabo Verde, 
4,7%. Guiné Bissau, 5,6%. Para 
Moçambique, está previsto 
crescimento de 5%. Para São 
Tomé e Príncipe, 2,5%, e Timor 
Leste, 3,5%. A única retração 
prevista é para Guiné Equato-
rial, com uma queda de 6,1%.

Desaceleração
Em nível global, o novo 

relatório do Banco Mundial 
aponta um risco: o de que, 
no fim de 2024, o mundo 
registre a pior meia década 
em termos de crescimento do 
PIB em 30 anos. Calcula-se 
que o crescimento vá desa-
celerar pelo terceiro ano con-
secutivo, de 2,6% em 2023  
para 2,4% em 2024.

Segundo o estudo, o risco 
de uma recessão global dimi-
nuiu, muito devido à força da 
economia norte-americana. 
Mas as crescentes tensões 

Planejamento para carreira 
de sucesso profissional

O início de um novo ano para 
muitas pessoas representa um 
recomeço e, principalmente, de 
planejamento de metas pessoais 
e profissionais.

“Para aqueles que sonham em 
iniciar 2024 construindo uma 
carreira de sucesso é primordial 
começar um planejamento colo-
cando todas as ideias no papel e 
estar atento às oportunidades”, 
informou a consultora do Nú-
cleo de EmpregueHabilidades 
do Centro de Ensino Literatus, 
Marcilene Reis.

O Núcleo de EmpregueHabili-
dades da instituição é respon-
sável por oferecer qualificação, 
orientação e acompanha-
mento dos alunos e egres-
sos no planejamento de suas 
carreiras. Aconselhamento 
comportamental personali-

zado, eventos, palestras e ofi-
cinas estão entre as principais  
atividades do setor. 

“Diariamente estamos em con-
tato com empresas de vários se-
tores e acompanhando os perfis, 
competências e habilidades mais 
demandadas pelo mercado lo-
cal. Dessa maneira, conseguimos 
contribuir para a formação de 
profissionais que irão atender 
às expectativas da organização”, 
disse a consultora.

Durante o planejamento de 
carreira, o profissional deve-
rá refletir o momento atual da 
profissão, avaliar seus pontos 
fortes e fracos, e levar em con-
ta investimentos, filhos, e outros 
compromissos que fazem parte 
da sua rotina. A partir daí, é pos-
sível traçar as metas, objetivos e 
estipular prazos.

METAS

Núcleo de EmpregueHabilidades é responsável por oferecer qualificação

Número de empresas trabalhando com lucro teve ligeira alta, de 10%, chegando a 41%

Metade dos bares e 
restaurantes opera sem lucro 

O setor de bares e restaurantes de-
monstra sinais de recuperação, mas 
ainda sofre para operar com lucro, 
de acordo com dados recentes de 
pesquisa da Abrasel no Amazonas. 
Apesar de ter crescido o número 
de empresas trabalhando no azul, a 
maioria ainda tem de lidar com pro-
blemas como dívidas acumuladas e 
empréstimos a pagar. Foram ouvidos 
diversos empreendedores do setor 
no Amazonas, entre os dias 20 e 27 
de dezembro.

No mês de novembro, o número 
de empresas do estado operando no 
prejuízo, 26%, se manteve estável em 
relação ao levantamento de outubro. 
Outras 33% ficaram em equilíbrio, 
mostrando que a maioria (59%) tem 
problemas para trabalhar com lucro. 
Para 41% foi possível operar com mar-
gem positiva, um aumento de 10% em 
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relação ao mês anterior, quando 
31% alcançaram essa marca.

“Chama a atenção o número de 
empresas com débitos em atra-
so no amazonas, 51% dos respon-
dentes da pesquisa, aliado aos 
57% que não tiveram lucro, ou 
seja, apesar da melhora no fatu-
ramento e controle da inflação, o 
setor está com muita dificuldade 
para equilibrar o fluxo de caixa 
e o atraso de tributos federais é 
preocupante, sendo esta a maior 
taxa de atraso anotada, com 69% 
entre os devedores”, explica o 
presidente da Abrasel no Ama-
zonas, Rodrigo Zamperlini.

“O anúncio do fim antecipado 
do Perse (Programa Emergen-
cial de Retomada do Setor de 
Eventos) é um duro golpe para 
os negócios da alimentação fora 

do lar, que contavam com o be-
nefício até o início de 2027 e 
não é animadora a perspectiva 
para as empresas do simples 
nacional, que não contaram com 
ajuste da tabela, e ainda precisa-
rão negociar seus débitos até o 
final de janeiro, caso pretendam 
permanecer enquadradas nesse 
regime tributário.”

O desafio das dívidas per-
siste, com 51% das empresas 
relatando pagamentos em 
atraso. As principais áreas de 
inadimplência incluem impostos 
federais (55%), impostos esta-
duais (29%), dívidas bancárias 
(47%), encargos trabalhistas 
(47%), serviços públicos (água, 
gás e energia elétrica – 29%), 
fornecedores (21%) e aluguel  
do imóvel (26%).
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A campanha “Janeiro 
Roxo” busca cons-
cientizar sobre a 
hanseníase e seus 

sintomas, e combater o pre-
conceito em torno da doença. 
Nesta terça-feira (9), a Pre-
feitura de Manaus realizou 
a abertura oficial da ação 
na Clínica da Família Car-
men Nicolau, localizada na 
Zona Norte da capital, com a 
presença de gestores da Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(Semsa), representantes de 
organizações da sociedade 
civil parceiras da ação, além 
de lideranças indígenas e co-
munitárias. 

Na rede básica, a programa-
ção da campanha teve início 
no começo do mês e inclui 
a intensificação de exames 
dermatológicos e da busca 
ativa de casos nas unidades 
de saúde da Semsa Manaus, 
bem como ações de orienta-
ção e educação em saúde vol-
tadas aos usuários, incluindo 
palestras, rodas de conversa 
e distribuição de material in-
formativo sobre hanseníase. 

Durante a abertura, o sub-
secretário de Gestão da Saú-
de da Semsa, Djalma Coelho, 
reforçou a importância do 
diagnóstico precoce, apon-
tando que Manaus teve, no 
ano passado, uma incidên-
cia de 4,78 casos a cada 
100 mil habitantes, sendo 

Programação da 
campanha realizada 
pela Prefeitura de 
Manaus teve início 
no começo do mês

DIVULGAÇÃO

Em 2023, Manaus teve uma incidência de 4,78 casos a cada 100 mil habitantes, sendo 15% dos novos casos a doença já na fase mais avançada

Campanha ‘Janeiro Roxo’ 
combate casos de hanseníase

que 15% dos novos casos 
tiveram a doença identifica-
da já na fase mais avança-
da, com comprometimento  
da capacidade física. 

“Ideal é que as pessoas 
com a doença tenham o diag-
nóstico precoce, pois isso 
evita que a pessoa tenha 
sequelas e ainda quebra a 
cadeia de contaminação”, 
pontuou o subsecretário, 
que orienta a população a 
atentar aos sinais da doen-
ça, que incluem manchas na 
pele com alteração de sensi-
bilidade, perda de força nos 
membros, entre outras. “Não 
é porque uma mancha não 
dói que não se deve buscar 
ajuda, procure uma unidade  
básica o quanto antes”. 

Para a técnica do Núcleo 
de Controle da Hanseníase, 
Eunice Jacome, o “Janeiro 
Roxo” é uma oportunidade 
para afastar o preconceito 
e o estigma que marcam a 
hanseníase, reforçando que 
a doença hoje tem cura, sen-
do o tratamento ofertado de 
forma gratuita na rede pública 
de saúde. 

“Não estamos mais na épo-
ca em que as pessoas tinham 
de se isolar ou esconder, hoje 
temos a ciência a nosso favor. 
Precisamos hoje da parceria 
da população para superar a 
negação, aceitar o diagnósti-
co e realizar o tratamento até 
o fim”, afirma. 

Entre os avanços mencio-
nados por Eunice está o teste 
rápido para contatos, voltado 
a pessoas que convivem com 
casos novos da doença. Desde 
dezembro, o exame está dis-
ponível em sete unidades de 
referência da rede municipal, 
entre elas a clínica Carmen 
Nicolau.

SAÚDE MENTAL

Brasil é o país mais ansioso do planeta, com 18,6 milhões de pessoas afetadas pelo problema

Ação conscientiza sobre medicações para transtornos
Da redação

Atualmente, um bilhão de 
pessoas no mundo sofrem 
com algum tipo de transtor-
no mental, como depressão, 
ansiedade, bipolaridade ou 
esquizofrenia. No Brasil, o 
cenário não é menos preo-
cupante: o país é o mais an-
sioso do planeta, com 18,6 
milhões de pessoas afeta-
das pelo problema, sendo 
14% adolescentes, segundo 
a Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

Neste cenário, a cam-
panha ‘Janeiro Branco’, 
dedicada à conscientiza-
ção sobre a saúde men-
tal, propõe que as pessoas 
reflitam sobre suas emo-
ções, comportamentos e 
relacionamentos, buscan-
do o autoconhecimento, o 
equilíbrio e o bem-estar. 
Também incentiva que as 
pessoas procurem ajuda 
profissional quando neces-
sário, rompendo o estigma 
e o preconceito que ain-
da cercam os transtornos 
mentais. 

Outro aspecto impor-
tante é o uso racional de 
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rio conhecer primeiramente 
os medicamentos e entender 
como eles funcionam antes 
de tomar qualquer decisão. 
Essa ajuda a pessoa consegue 
indo ao médico ou conversan-
do com o farmacêutico. Um 
pequeno ato faz uma grande 
diferença”, ressalta a farma-
cêutica.

Outros medicamentos, 
como analgésicos, anti-in-
flamatórios, antibióticos e 
anticoncepcionais podem in-
teragir com os psicotrópicos, 
aumentando ou diminuindo 
sua eficácia ou toxicidade. 
Por isso, é importante que 
o paciente informe ao mé-
dico e farmacêutico todos os 
remédios que esteja usando, 
inclusive os fitoterápicos, os 
suplementos e os homeopá-
ticos, para evitar interações 
medicamentosas.

Outros cuidados
Além do tratamento medi-

camentoso, as pessoas com 
transtornos mentais devem 
buscar apoio psicológico e 
psiquiátrico, quando neces-
sário, e participar de grupos de 
ajuda mútua, como os Alcoó-
licos Anônimos, os Narcóticos 

Anônimos ou os Amigos da 
Esperança.

A farmacêutica Bruna Bar-
ros destaca ainda a importân-
cia de se cultivar bons hábitos, 
como praticar atividades fí-
sicas, alimentar-se de forma 
equilibrada, dormir bem, evi-
tar o estresse e procurar re-
lacionamentos positivos. Por 
fim, ela enfatiza que o ‘Janeiro 
Branco’ é uma oportunidade 
para refletir sobre a impor-
tância da saúde mental, que 
deve ser cuidada não apenas 
num mês, mas durante todo 
o ano. “É muito importante 
a população entender que 
ao sentir qualquer sintoma 
fora do normal o ideal sem-
pre será procurar ajuda, e nós 
profissionais da saúde vamos 
estar sempre em prontidão 
para ajudar”.

A saúde mental é um direito 
de todos e um dever do Esta-
do. É preciso que haja políticas 
públicas efetivas e integradas 
para a promoção, a prevenção, 
a assistência e a reabilitação 
em saúde mental. Mas tam-
bém é imprescindível uma 
sociedade mais consciente, 
solidária e sem preconceitos 
em relação a essa condição.

medicamentos psicotrópicos, 
indicados em muitos casos para 
o tratamento dos transtornos 
mentais. Classificados como 
antidepressivos, ansiolíticos, 
estabilizadores, antipsicóticos 
e estimulantes, esses medica-
mentos “são substâncias quí-
micas que atuam no sistema 
nervoso central, podendo al-
terar o humor, a percepção, o 

comportamento e a cognição 
dos pacientes”, explica a su-
pervisora farmacêutica da rede 
Santo Remédio, Bruna Barros.

Ela adverte que o uso desses 
medicamentos requer orienta-
ções profissionais, pois o con-
sumo inadequado pode causar 
efeitos colaterais, interações, 
dependência e até intoxicação, 
sendo fundamental o paciente 

seguir as recomendações mé-
dicas e farmacêuticas, como 
dosagem e tempo necessários 
para cada problema.

O uso indiscriminado pode 
trazer sérios riscos à saúde, 
como piora dos sintomas, efei-
tos adversos, dependência, 
síndrome de abstinência e até 
overdose. “A automedicação é 
muito perigosa, pois é necessá-

“Não é um teste de diagnós-
tico, mas é uma ferramenta 
que nos permite acompanhar 
melhor essas pessoas, que 
são mais suscetíveis de apre-
sentar a doença”, afirma. 

Mobilização 
Como parte da agenda do 

“Janeiro Roxo”, a Semsa Ma-
naus promove, desde o início 
do mês, o reforço da busca 
ativa de casos, com a oferta 
de exames dermatológicos, 
consultas médicas e atendi-
mentos de enfermagem nas 

unidades de saúde. As ativi-
dades incluem ainda visitas 
domiciliares e aplicação de 
questionários de suspeição 
de hanseníase (QSH), em lo-
calidades com maior incidên-
cia de casos. 

As unidades da rede bási-
ca também vêm promoven-
do ações de sensibilização e 
informação para os usuários, 
como palestras, rodas de con-
versa e distribuição de mate-
rial informativo, enfocando os 
sinais, sintomas e tratamento 
da hanseníase. 

A campanha, realizada em 
parceria com a Fuham, CMS/
Manaus e Mohran, terá en-
cerramento no dia 31 deste 
mês, com uma caminhada no 
bairro Colônia Antônio Aleixo, 
na Zona Leste.

Doença 
Em Manaus, conforme 

dados parciais da Semsa 
Manaus relativos ao ano 
de 2023, foram detectados 
105 casos novos de hanse-
níase, dos quais 18 foram 
identificados em grau 2 de 

incapacidade física. 
Doença milenar que até 

hoje representa um desa-
fio para a saúde pública, a 
hanseníase é uma infecção 
crônica, causada pelo bacilo 
de Hansen (Mycobacterium 
leprae) e conhecida por afe-
tar a pele e os nervos. Os 
sintomas, que iniciam de 2 
a 7 anos após a contami-
nação, incluem manchas na 
pele, em geral com alteração 
de sensibilidade; redução da 
força muscular; dores nas  
articulações; entre outros.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Detentos fazem rebelião 
no presídio de Itacoatiara
Seap esclareceu 
que procedimento 
administrativo será 
aberto para apurar 
o ocorrido

DIVULGAÇÃO

Detentos fizeram uma 
rebelião, na manhã 
desta terça-feira (9), 
dentro da Unidade Pri-

sional de Itacoatiara (distante 
175 quilômetros de Manaus). 
Nas dependências do local, 
a movimentação de viaturas 
da Polícia Militar chamou a 
atenção de quem estava do 
lado de fora. Da área externa, 
foi possível ver uma intensa 
fumaça saindo da unidade pri-
sional, indicando que objetos 
estavam sendo queimados 
dentro do local.

Informações preliminares 
apontam que, nesta terça-
-feira, seria a primeira visita 
do ano. Os funcionários do 
presídio, por sua vez, estariam 
revistando os parentes dos 
internos, quando teria ocor-
rido um problema em uma 
das revistas.

Os familiares que aguarda-
vam para entrar no presídio 
relataram que apenas três 
mulheres tiveram o acesso 
liberado na unidade e o res-
tante não conseguiu entrar. 
Com isso, os internos se re-
voltaram e atearam fogo em 
colchões e outros itens.

Por meio de nota, a Secreta-
ria de Estado de Administração 
Penitenciária (Seap) informou 
que registrou na manhã des-
ta terça-feira, uma ocorrência 
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pontual envolvendo internos 
da Unidade Prisional de Ita-
coatiara (UPI).

Ainda de acordo com a pasta, 
policiais militares do 2º Bata-
lhão de Itacoatiara foram acio-
nados de pronto para conter a 
ocorrência, bem como um re-
forço policial foi enviado para o 
município por meio 1° Batalhão 
de Choque (BPChoque) e da 
Companhia de Operações Es-
peciais (COE), para os procedi-
mentos operacionais padrão.

A Seap esclareceu que um 
procedimento administrativo 

será aberto para apurar as 
circunstâncias.

Em Maués
Outro conflito foi registrado 

dentro da Unidade Prisional de 
Maués (distante 276 quilôme-
tros de Manaus). Um conflito 
entre rivais causou um princí-
pio de rebelião no presídio. De 
acordo com informações da 
direção do presídio, a confusão 
se deu após os criminosos te-
rem um desentedimento. 

Policiais Militares da 10ª 
Companhia Independente 

de Polícia Militar (10ª CIPM 
Maués) foram acionados após 
o ocorrido e ao chegarem no 
local, contiveram os presos.

Os órgãos de segurança, 
após revista no local, apre-
enderamv ários objetos cor-
tantes como facas, ferros e 
tesouras, além de um celular 
e um carregador. Serão ins-
taurados pelos órgãos com-
petentes para investigar o 
acontecido.

Dois presidiários ficaram fe-
ridos e foram encaminhados 
ao Hospital Geral Raimunda 

Francisca Dinelly para proce-
dimentos médicos.

Apreensão
Informações repassadas 

pela população ao 181, o Disk-
-Denúncia da Secretaria de 
Estado de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), re-
sultaram, em 2023, na apre-
ensão de mais de três to-
neladas de entorpecentes, 74 
prisões (sendo 46 foragidos 
da Justiça), além de outras 
apreensões. Todas as denún-
cias foram checadas pela Se-

cretaria Executiva Adjunta de 
Inteligência (Seai).

Do total de prisões, 46 foram 
em cumprimento de manda-
dos de prisão. A maioria dos 
suspeitos responde pelos 
crimes de homicídio, roubo e 
tráfico de drogas.

Além das prisões autoriza-
das pelo Judiciário, 25 pessoas 
foram presas em flagrante du-
rante operações policiais que 
ocorreram no Amazonas e no 
exterior pelos crimes de tráfico 
de drogas e porte ilegal de 
arma de fogo.

A Universidade Nilton Lins 
lança o primeiro curso superior 
de Biotecnologia Amazônica – 
Biofármacos e Biocosméticos, 
proposta inédita e pioneira no 
País que representa uma opor-
tunidade para a formação de 
profissionais especializados no 
tema e também o compromis-
so da instituição com a susten-
tabilidade e a valorização da 
rica biodiversidade amazônica.

O curso, alinhado com a 
identidade única da região, 
começa no próximo dia 15 de ja-
neiro, na modalidade de Ensino 
a Distância (EAD), e está com 
inscrições abertas no site www.
universidadeniltonlins.com.br.

A grade curricular destaca-
-se por integrar os tesouros 
naturais da Amazônia no de-
senvolvimento de produtos 
inovadores e desde o primei-
ro semestre, os alunos são 
imersos em fundamentos de 

biologia celular e molecular, 
química aplicada à biotecno-
logia e práticas laboratoriais 
essenciais.

Identidade
Os acadêmicos formados 

no curso emergem como 
profissionais multifacetados 
com conhecimentos teóricos 
sólidos e habilidades práticas 
fundamentais para a indústria 
biotecnológica de fármacos e 
cosméticos.

“Ao criar soluções biotec-
nológicas inovadoras, o curso 
contribui significativamente 
para o setor de saúde, bem-
-estar e para a economia, po-
sicionando o Brasil como líder 
em inovações sustentáveis 
baseadas na riqueza da nossa 
região”, acrescentou a coorde-
nadora de Ensino a Distância 
da instituição, Lígia Leindecker 
Futterleib.

IML libera corpo da artista cirecense 
venezuelana Julieta Hernández

ATUALIZAÇÃO

Universidade lança 
curso superior inédito

   Da redação

O corpo da artista ve-
nezuelana Julieta Inés 
Hernández Martínez, de 
38 anos, foi liberado aos 
familiares pelo Instituto 
Médico Legal (IML) na tar-
de desta terça-feira (9). A 
identificação já havia sido 
realizada por peritos do 
Instituto de Identificação 
Aderson Conceição de 
Melo (IIACM), com apoio 
da equipe técnica do IML 
do Amazonas. Todos os ór-
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Liberação foi assinada pela mãe da artista que estava acompanhada da irmã de Julieta

gãos são coordenados pela 
Secretaria de Estado de Se-
gurança Pública (SSP-AM).

Os documentos de libe-
ração do corpo foram assi-
nados pela mãe de Julieta, 
que esteve na sede do IML, 
na avenida Noel Nutels, na 
zona norte de Manaus. A 
mulher esteve na sede do 
órgão acompanhada da 
irmã da artista e de amigos.

A Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa prestou 
apoio psicossocial e logísti-
co aos amigos e familiares 

da artista venezuelana que 
se encontram em Manaus. 
A família informou que o 
velório será realizado em 
Manaus, nesta quarta-fei-
ra (10) e o translado para 
a Venezuela acontece na 
quinta-feira (11). 

 
Identificação 
Logo que chegou ao IML, o 

corpo técnico realizou a ne-
cropsia e as coletas das di-
gitais para serem confron-
tadas com os prontuários 
civis enviados pelo governo 

da Venezuela. A análise da 
necropapiloscopia foi reali-
zada por peritos do IIACM.

Agradecimento
A embaixada da Repúbli-

ca Bolivariana da Venezuela 
no Brasil emitiu nota agra-
decendo o empenho das 
Forças de Segurança do 
Amazonas na resolução do 
caso, dentre elas, as equi-
pes do Instituto Médico 
Legal (IML) do Amazonas 
na identificação e liberação 
do corpo da artista vene-
zuelana.

   Informações preliminares apontam que, nesta terça-feira, seria a primeira visita do ano

O curso começa no próximo dia 15 de janeiro, na modalidade EAD
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Média verificada 
pelo Inmet chegou 
a 24,92°C, acima 
de 2015 e 2019

KARIME XAVIER

O ano de 2023 foi o mais 
quente já registrado no 
Brasil, segundo o Insti-
tuto Nacional de Me-

teorologia (Inmet). De acordo 
com o órgão oficial da previsão 
do tempo no país, a média do 
ano passado chegou a 24,92°C, 
superando 2015 e 2019.

A média de temperatura do 
Brasil é 24,23°C, segundo a série 
histórica do instituto, iniciada 
em 1961. Também no ano pas-
sado foi registrada a máxima 
histórica do país, de 44,8°C, em 
Araçuaí, Minas Gerais. A marca 
foi atingida em novembro, no 
último dia da oitava onda de 
calor a atingir o Brasil em 2023.

O ano passado foi marcado 
por extremos de chuva, como 
em São Sebastião, no lito-
ral norte de São Paulo, secas 
históricas na Amazônia e su-
cessivas ondas de calor, que 
podem dar o tom do verão em  
parte do país neste ano.

A situação, no entanto, não é 
restrita ao Brasil. O observatório 
Copernicus, da Agência Espacial 
Europeia, afirmou na terça-feira 
(9) que 2023 foi o ano mais 
quente desde o começo da série 
histórica, em 1850.

Com temperaturas excep-
cionalmente altas em diversos 
pontos do planeta, inclusive nos 
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2023 foi o ano mais quente já registra-
do na história do Brasil pelo Inmet, cuja 

série histórica começou em 1961

cordes de temperatura neste 
verão. É nessa toada que seguirá 
o clima no primeiro de 2024 no 
Brasil, cada vez mais sujeito a 
efeitos da mudança climática.

Embora as análises mete-
orológicas não tenham al-
cance para além do primeiro 
semestre, a chance de um 
arrefecimento do El Niño, ca-
racterizado pelo aquecimen-
to acima da média das águas 
do oceano Pacífico equatorial,  
poderia ajudar numa trégua.

Extremos por todo o planeta
A temperatura média da Terra 

em 2023 foi 1,48ºC acima do pe-
ríodo pré-industrial, muito perto 
do 1,5ºC estabelecido pelo Acor-
do de Paris como o limite para 
evitar mudanças catastróficas e 
previsto para não antes de 2030.

A vice-diretora do Copernicus, 
Samantha Burguess, disse em 
comunicado que em 2023 “as 
temperaturas excederam as de 
qualquer período em, pelo me-
nos, 100 mil anos”.

A média da temperatura glo-
bal foi de 14,98ºC. Isso é 0,17ºC 
acima da até então maior tem-
peratura global, a de 2016, que 
era o ano mais quente da His-
tória. Parece pouco, mas a conta 
leva em consideração desde os 
dias quentes de verão ao auge 
do frio do inverno nos polos.

O maior assombro dos cien-

oceanos, o ano passado regis-
trou média global de 14,98°C, 
superando em 0,17°C o recor-
dista anterior, 2016.

O ano passado foi também o 
primeiro em que todos os dias 
superaram em 1°C os níveis pré-
-industriais (1850-1900). Em no-
vembro, pela primeira vez na séria 
histórica, houve dois dias em que os 
valores foram superiores em 2ºC.

Com meses de temperatu-
ras muito mais altas do que 
a média, antes mesmo de de-
zembro chegar, pesquisadores 
já vinham apontando que 2023 
seria o mais quente dos últimos 
125 mil anos.

Com registros nas três primei-
ras semanas daquele mês cerca 
de 1°C acima da média histórica 
para o período, as previsões ga-
nharam mais força.

Além disso, uma análise pu-
blicada no final de novembro 
pela Organização Meteoroló-
gica Mundial  (OMM) indicava 
que o ano atual deveria registrar 
uma média de temperatura 1,4°C 
acima dos níveis pré-industriais 
–somando-se a “uma cacofonia 
ensurdecedora” de recordes cli-
máticos quebrados.

Anos mais quentes 
A combinação de oceanos e 

planeta mais quentes com os 
efeitos do El Niño pode causar 
ondas de calor e possíveis re-

Hamas usa armas 
norte-coreanas na guerra

O grupo radical islâmico Hamas 
está usando armas norte-coreanas 
na guerra contra Israel, segundo a 
agência de espionagem da Coreia 
do Sul.

Na terça-feira (9), o Serviço Na-
cional de Inteligência da Coreia do 
Sul (NIS) confirmou um relatório 
anterior da Voz da América (VOA), 
financiada pelo governo dos EUA, 
de que os combatentes do Hamas 
usaram um lançador de granadas 
propelido por foguete F-7 de fa-
bricação norte-coreana.

Uma foto no relatório da VOA, 
publicada pela primeira vez em seu 
serviço na Coreia, mostrava a parte 
central de um foguete usado no F-7, 
disse o NIS.

O F-7 é o equivalente aos lança-
dores de granadas soviético/russo 
RPG-7 e chinês Type 69-1, de acordo 
com o Small Arms Survey, que é 
financiado pela Holanda.

O NIS disse que está “coletando 
e acumulando evidências concretas 
sobre a escala e o momento do 
fornecimento de armas pela Coreia 

do Norte ao Hamas”.
A Coreia do Norte é um grande 

exportador ilícito de armas leves e 
de pequeno calibre, apesar das san-
ções das Nações Unidas destinadas 
a sufocar as suas exportações, se-
gundo analistas.

O relatório da VOA não é o primeiro 
a ligar o armamento norte-coreano 
ao Hamas. Em outubro passado, um 
alto funcionário do Estado-Maior 
Conjunto da Coreia do Sul em Seul 
disse ter provas de que Pyongyang 
exportava RPGs e potencialmente 
outras armas, direta ou indireta-
mente, ao grupo radical islâmico.

A cooperação da Coreia do Norte 
com o Hamas provavelmente tam-
bém se estende à doutrina tática e 
ao treinamento, disse na época a 
autoridade sul-coreana.

As alegações da Coreia do Sul 
sobre o Hamas usar armas norte-
-coreanas surgem depois dos Esta-
dos Unidos afirmarem na semana 
passada que a Rússia está usando 
mísseis fabricados na Coreia do Nor-
te para atacar a Ucrânia.

ISRAEL 

Foguetes sendo lançados de Gaza em direção a Israel após fim da trégua

Presidente decretou operação contra grupos do crime organizado

Criminosos armados são presos 
após invadirem estúdio de TV

A polícia do Equador capturou di-
versos criminosos que invadiram um 
estúdio da rede de televisão TC em 
Guayaquil na terça-feira (9). Também 
foram recolhidas provas no local.

O secretário-geral de Comunica-
ções da Presidência do Equador, Ro-
berto Izurieta Canova, publicou nas 
redes sociais que “pelas informações 
que temos neste momento, a grande 
maioria dos funcionários já foi liberta-
da”. “Nosso primeiro objetivo é prote-
ger a vida dos funcionários que ainda 
estão nas instalações”, adicionou.

A invasão por homens encapuzados 
e armados aconteceu durante trans-
missão ao vivo do canal de notícias. 
Diversos funcionários foram rendidos 
e foi possível ouvir tiros e gritos ao 
fundo.

Uma transmissão que foi cortada 
mostrou funcionários reunidos no 
chão dos estúdios, enquanto pessoas 
armadas gesticulavam para a câmera.

Houve boatos sobre uma invasão na 
Universidade de Guayaquil por outro 
grupo de criminosos, o que foi des-
mentido pela instituição.

“Nenhum incidente ocorreu dentro 
das instalações da UG, apenas um 
grupo de estudantes que, no deses-
pero de sair rapidamente, formou uma 
pequena debandada”, explicaram.

Ainda assim, todas as atividades na 
universidade foram suspensas devido 
ao “momento de comoção no país”. As 
aulas serão retomadas remotamente 
até “segunda ordem”.

O caso aconteceu em meio aos se-
questros de ao menos policiais e uma 
série de explosões, um dia depois que 
o presidente Daniel Noboa declarou 
estado de emergência após o crimi-
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noso mais procurado do país ter 
desaparecido da prisão.

Grupos criminosos
Após o ocorrido, o presidente 

do Equador, Daniel Noboa, decre-
tou que 22 grupos do crime orga-
nizado sejam identificados como 
organizações terroristas e “atores 
beligerantes não estatais”.

Também foi decretado Confli-
to Armado Interno e que sejam 
feitas operações militares pelas 
Forças Armadas equatorianas 
para neutralizar os grupos arma-
dos. Além disso, foi formado um 
Conselho de Segurança Pública e 
do Estado para analisar a situação 
da segurança do país.

Estado de emergência
O presidente Daniel Noboa 

declarou estado de emergência 
por 60 dias na segunda-feira, 
permitindo patrulhas militares, 
inclusive nas prisões, e estabe-
lecendo um toque de recolher 
noturno nacional.

Noboa, filho de um dos homens 
mais ricos do país, assumiu o car-
go em novembro do ano passado, 
prometendo conter uma onda 
de violência relacionada com o 
tráfico de drogas nas ruas e nas 
prisões que tem vindo a crescer 
há anos.

A medida foi uma resposta à 
possível fuga de Adolfo Macias, 
líder do grupo criminoso Los Cho-
neros, da prisão onde cumpria 
uma pena de 34 anos, e a outros 
incidentes prisionais recentes, 
incluindo a tomada de guardas 
como reféns.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Ano de 2023 foi o mais quente 

tistas foi constatar que mais de 
50% dos dias de 2023 estiveram 
1,5ºC acima dos níveis de 1850-
1900, o período pré-industrial. 
Dois dias de novembro che-
garam a 2ºC. E, pela primei-
ra vez, todos os dias do ano 
excederam em pelo menos  
1ºC as temperaturas.

Tanto aquecimento na at-
mosfera causou ondas de calor 
e frio brutais, incêndios flores-

tais sem precedentes, degelo 
nunca observado e tempes-
tades devastadoras. O ano de 
2023 vem na sequência de uma 
década de elevação recorde da 
temperatura global.

Recordes de calor 
O mundo teve ondas de 

calor escorchante, principal-
mente no verão do Hemisfé-
rio Norte. E os pesquisadores 

frisaram que, neste verão do 
Hemisfério Sul, novos recordes  
devem ser batidos.

O período de janeiro de 
2023 a janeiro de 2024 deve 
ser ainda mais quente, mas 
pode ser superado pelo com-
preendido entre os fevereiros 
destes dois anos. O Coper-
nicus considera altamente 
provável que o limiar de 1,5ºC  
será ultrapassado.

já registrado no Brasil



Classitempo12

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110/99969-1624 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

Manaus, quarta-feira 10 de janeiro de 2024



Manaus, quarta-feira 10 de janeiro de 2024

Apresentação 
acontece no Rio de 
Janeiro de 10 de 
janeiro até 10 
de março

DIVULGAÇÃO

A exposição Casa Comum, 
com instalações multi-
mídias e experiências 
sensórias, no prédio do 

Futuros – Arte e Tecnologia, en-
tre 10 de janeiro e 10 de março, é 
um acontecimento artístico iné-
dito. Pela primeira vez, o proje-
to–plataforma que vem sendo 
desenvolvido desde 2020, e já 
circulou em grandes festivais em 
Londres, Pará e Porto, além da 
COP 26, em Glasgow, Escócia, 
ganha escala de uma “Major 
Exhibition”, ocupando todos os 
espaços, galerias e andares, com 
diversas obras e instalações mul-
timídias criadas especialmente 
para o Futuros – Arte e Tec-
nologia, oferecendo ao público 
múltiplas experiências. Dentre 
elas, sala imersiva, instalações 
inéditas, obras de vídeo-arte, ex-
periência sonora, documentário 
sobre a vivência dos artistas na 
Amazônia e uma escultura de 
uma anaconda gigante de 25 
metros de comprimento.

“Casa Comum é um importan-
te manifesto onírico espiritual 
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vídeo performance e a arte so-
nora, como suporte para pensar 
a ideia do planeta como uma 
casa comum, a importância das 
vozes amazônidas e das cosmo-
visões indígenas para o planeta 
hoje, na produção de narrativas 
não hegemônicas que pensem a 
crise climática e humanitária que 
vivemos hoje no mundo.

“Por meio da cultura e suas 
múltiplas linguagens, o Futu-
ros – Arte e Tecnologia busca 
engajar o público em debates 
e reflexões conectados com o 
nosso tempo. CASA COMUM 
abre a nossa programação em 

2024 combinando arte, diversi-
dade e urgência socioambiental 
com obras, debates e perfor-
mances de artistas do norte do 
país. Assim, ao realizar esta ex-
posição, um manifesto de vozes 
amazônidas e sua perspectiva 
da relação entre ser humano 
e natureza, reafirmamos nosso 
propósito de valorizar a diversi-
dade de tradições e identidades, 
indispensáveis para construção 
de futuros mais sustentáveis, 
justos e inclusivos”, ressalta Vic-
tor D’Almeida, gerente de cultura 
do Oi Futuro.

Casa Comum acontece em 

ocupação total do prédio do 
Futuros – Arte e Tecnologia, de 
10 de janeiro até 10 de mar-
ço, com ingressos gratuitos, de 
quarta à domingo, das 11h às 20h. 
O Futuros – Arte e Tecnologia 
está localizado na Rua Dois de 
Dezembro, nº 63, no Flamengo, 
Rio de Janeiro, próximo ao Metrô 
Largo do Machado.

A exposição Casa Comumcon-
ta com patrocínio do Governo 
do Estado do Rio de Janeiro, 
Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa e Oi, atra-
vés da Lei Estadual de Incentivo 
à Cultura. A mostra integra a 

programação do Vem, Futuro!, 
projeto realizado pela Zucca 
Produções, com correalização 
de Futuros – Arte e Tecnologia e 
gestão cultural do Oi Futuro, que 
oferece uma agenda cultural di-
versificada no centro cultural 
Futuros – Arte e Tecnologia. Os 
patrocinadores do Vem, Futu-
ro! são a Prefeitura do Rio de 
Janeiro, a Secretaria Municipal 
de Cultura, Serede, Universi-
dade Veiga de Almeida, Eletro-
midia, SANDECH Engenharia e 
Windsor Hoteis, por meio da 
Lei Municipal de Incentivo à  
Cultura do Rio de Janeiro.

vertiginoso, embaralhado, des-
sas muitas tecituras de sonhos 
e visões de cada artista envol-
vido, capturando essa ideia de 
casa comum como a cohabitação 
de diversas criaturas, corpas e 
sonhos. Do trânsito amazônico 
entrelugares, florestas, cidades 
e rios, e do transversando entre 
ancestralidade presente e futu-
ro, criando uma plataforma de 
escuta-aprendizado-amplifica-
ção de vozes”, comenta o diretor 
artístico Renato Rocha, também 
idealizador e curador do projeto.

O evento é uma colaboração 
artística internacional, entre 
Renato Rocha, o estúdio digital 
londrino SDNA (Ben Foot e Va-
lentina Floris), 12 artistas ama-
zônicos: Alcemar Vieira Sateré, 
André Sateré, Elizete Tikuna, Ja-
queline Santos, Jayne Kira, Rafa 
Militão, Rafael Bqueer, Roberta 
Carvalho, Uýra, Valda Sateré, Ver-
lene Mesquita, Wellington Dias, 
os premiados cineastas Takumã 
Kuikuro, do Xingú e Rafael Ra-
mos, de Manaus, o artista sonoro 
Daniel Castanheira, do Rio de 
Janeiro, e a Galharufa Produções 
Artísticas.

Por meio da uma experiência 
híbrida, entre colaboração digital 
virtual e imersão presencial na 
Amazônia, com o povo indígena 
Sateré Mawé, num trânsito pro-
fundo entre floresta, rios e cida-
de, o grupo de artistas se lançou, 
tendo o audiovisual, o vídeo arte, 
a performance, as artes visuais, o 

Cauxi Eletrizado 2024 acontece 
no Clube do Trabalhador

Neste ano, o Cauxi Eletrizado 
leva a 12ª edição do bloco para 
o Clube do Trabalhador (avenida 
Cosme Ferreira, 7399), na Se-
gunda-feira Gorda de Carnaval, 
12 de fevereiro, a partir das 17h. 
O grupo Couro Velho, nomes do 
boi-bumbá, como David Assayag, 
Julio Persil, Márcia Novo e Márcia 
Siqueira, e DJ Carol Amaral com-
põem a lista de atrações confir-
madas, além da Banda do Cauxi 
Eletrizado, Alaídenegão, Cabo-
crioulo e Os Tucumanus.

Segundo o produtor e cofun-
dador do bloco, Rafael Ângelo, 
guitarrista da Alaídenegão, o Clu-
be do Trabalhador oferece uma 
estrutura de qualidade para re-
alização da festa, que vem com 
praça de alimentação, espaços 
instagramáveis e bares para pro-
porcionar conforto ao público.

“Estamos satisfeitos com a 
estrutura que encontramos no 

Clube do Trabalhador e acredita-
mos que a festa não perderá em 
qualidade e será uma experiência 
muito positiva para nossos foli-
ões”, afirma o organizador.

Davi Escobar, que divide a coor-
denação com Rafael Ângelo, des-
taca que a volta para a Segunda-
-feira Gorda de Carnaval resgata 
a tradição do bloco. Ele conta 
que levar nomes do boi-bumbá 
para o palco do Cauxi Eletrizado 
é uma proposta idealizada pelos 
organizadores. “A Banda do Cauxi 
Eletrizado já tocava boi em ver-
são de frevo no bloco e temos a 
oportunidade de fazer isso agora. 
Eles vêm com toadas tradicio-
nais”, comenta Davi Escobar.

Um dos pontos altos da festa é 
o concurso de fantasias, onde os 
foliões mais criativos concorrem a 
prêmios como baldes com cerve-
ja. A melhor fantasia é escolhida 
pelo público.

SESI 

Bloco volta para a Segunda-feira Gorda de Carnaval

Exposição reflete as lembranças vividas tanto na trajetória acadêmica

Exposição ‘Reminiscências’ 
será apresentada na Ufam 

O Centro de Artes da Universidade 
Federal do Amazonas (Caua/Ufam) 
inaugura, no próximo dia 10 de janei-
ro, às 19h, a exposição Reminiscên-
cias, da artista plástica Naia Arruda.

A exposição acontece no período 
de 11 de janeiro a 1º de março de 
2024, com visitação de segunda-
-feira à sexta-feira, das 8h às 12h e 
das 13h às 16h, no edifício do CAUA, 
localizado à rua Monsenhor Couti-
nho, 724 – Centro.

Mais de duas décadas de me-
mórias

 A exposição Reminiscências é 
voltada para o processo de exter-
nalização das memórias que ora 
se encontravam adormecidas no 
inconsciente da artista, ora foram 
utilizadas nas exposições realiza-
das ao longo dos 24 anos em que 
atua como artista plástica. Assim, 
a Exposição reflete as lembranças 
vividas tanto na trajetória acadêmi-
ca, enquanto discente do Curso de 
Licenciatura Plena em Artes Plástica 
(Ufam), quanto em sua vida cotidiana 
entre as cidades de Manaus (Brasil) 
e Enzenkirchen (Áustria).

Cada obra exposta representa o 
olhar da artista acerca dos obje-
tos, momentos vividos e pessoas 
que passaram por sua vida e que 
deixaram marcas e saudades. Para 
isso, a exposição é composta por 
cerca de 50 peças, confeccionadas 
pelas técnicas de pintura, bordado, 
aquarela e técnica mista.

Sobre a artista
Naia Arruda é natural de Manaus 

e reside entre Brasil e Áustria. É 
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licenciada em Artes Plásticas 
pela Universidade Federal do 
Amazonas. Ao longo dos 24 
anos, a artista utiliza, durante 
o processo criativo, lembranças 
ou investigações do cotidiano 
das pessoas e de si mesma, as 
quais ficam em seu inconsciente 
em uma espécie de amadure-
cimento, que são refletidas em 
suas obras. Para esta exposição, 
em específico, a artista fez um 
resgate temporal, juntamente 

com o novo olhar. Toda essa 
miscelânea é representada em 
cada exposição, sendo a pri-
meira lançada em 1999. Desde 
então, vem experimentando 
várias técnicas, no sentido de 
aprimorar e intensificar, cada 
vez mais, as lembranças que es-
tão esperando o momento certo 
para serem externalizadas, tais 
como: desenho, aquarela, gua-
che, acrílica, bordado, até chegar 
na técnica de macramê.
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Exposição Casa Comum alerta 
sobre colapso ecológico 

Obras de amazonenses vão ser apresentadas na Casa Comum 
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Ler um bom livro, ver um 
filme, ir ao teatro, cur-
tir um show, cantarolar 
ou dançar uma música: 

são hábitos cotidianos que 
não existiram sem o fazer 
artístico. A quarta edição da 
pesquisa “Hábitos Culturais”, 
realizada pela Fundação Itaú 
em parceria com o Datafo-
lha, mostra que a cultura é 
fonte de bem-estar para os 
brasileiros e está ajudando 
as pessoas a enfrentarem 
e prevenirem questões de 
saúde mental. A arte contri-
bui para melhorar o relacio-
namento em casa e no tra-
balho, e diminui a sensação 
de solidão e tristeza.

Segundo a pesquisa, a cul-
tura é apontada por 54% dos 
indivíduos como a atividade 
que mais proporciona bem
-estar, seguida por outras 
atividades de lazer (parques, 
igrejas, praia, passeios) e de 
atividades físicas e espor-
tivas, ambas com 19% das 
respostas. Um número de 3% 
mencionou séries e novelas 
em especial, e 9% não sou-
beram informar. O levanta-
mento ouviu 2.405 pessoas 
de 16 a 65 anos em todas 
as regiões do país, por meio 
de entrevistas presenciais e 
telefônicas, entre os dias 1º 
e 28 de setembro de 2023.

Dos 54% que veem bem
-estar na cultura, 18% dizem 
que o cinema é a ativida-
de preferida para se sentir 
bem, seguida por assistir a 
shows e festivais de música 
(15%) e ir ao teatro (12%). 
Ouvir música e dançar fica-
ram com 9% das menções 
e ir a museus somou 4% 

2024

Reunião para alinhar pré-abertura do desfile das escolas de samba
Como parte das ações 

de sensibilização rela-
cionadas a temas de re-
levância social para toda 
a população manauara 
durante o Carnaval, a 
Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal da Mulher, As-
sistência Social e Cida-
dania (Semasc), se reu-
niu, nesta terça-feira (9), 
com a Liga Independente 
de Escolas de Samba do 
Amazonas (Liesa-AM), 
secretarias do estado e 
Organizações da Socie-
dade Civil (OSCs) para 
alinhar a pré-abertura 
do Desfile das Escolas de 
Samba do Grupo Especial 
de Manaus, que ocorrerá 
no dia 3 de fevereiro.

Realizado tradicional-
mente desde 2017, quan-
do o primeiro “Bloco da 
Saúde” foi promovido pela 
Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Drª Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), o desfile de 
pré-abertura hoje reúne 
diversas instituições do 

poder público e da so-
ciedade civil amazonen-
se com o mesmo objetivo 
de aproximar ainda mais 
suas diferentes políticas 
da população. Por meio da 
Semasc, a gestão munici-
pal participará do even-
to levando novamente a 
“Campanha de Combate 
à Exploração do Trabalho 
Infantojuvenil nas Ruas 
de Manaus”.

“É uma festa popular, 
um momento em que mi-
lhares de famílias esta-
rão reunidas num mesmo 
local assistindo aos des-
files, então entendemos 
que é uma oportunidade 
perfeita para falarmos 
de forma mais próxima 
com a população quanto 
à importância de se pro-
teger nossas crianças e 
adolescentes de uma prá-
tica ainda tão comum em 
nossa cidade”, explicou a 
chefe da Divisão de Mé-
dia Complexidade do De-
partamento de Proteção 
Social Especial da Semasc,  
Márcia Helena Braga.

De acordo com o pre-
sidente da Liesa-AM, 
Roberto Simonetti Filho, 
a pré-abertura tem um 
papel social muito im-
portante para o municí-
pio, pois é uma iniciativa 
que utiliza o engajamento 
popular do Carnaval para 
garantir que informações 
e conhecimentos funda-
mentais consigam che-
gar ao grande público  
durante a festa.

“É uma campanha que 
a Liesa-AM orgulhosa-
mente abraça, junto da 
Prefeitura de Manaus e do 
governo do Amazonas, por 
conta de todo o seu cunho 
informativo e que realiza-
mos anualmente com o 
maior prazer”, afirmou o 
presidente.

Gerente do Núcleo de 
Educação e Saúde da 
FVS-RCP, Amanda An-
dion também destacou 
a iniciativa como sen-
do fundamental para a 
massificação de muitas 
informações normalmen-
te vistas como sendo de 

Para 54% dos brasileiros a 
cultura é fonte de bem-estar

Cultura auxilia no bem-estar da população, aponta pesquisa 

Pesquisa aponta 
ainda que a 
cultura ajuda a 
prevenir questões 
de saúde mental

Reunião entre Prefeitura e instituições parceiras para definir desfile de Carnaval 2024

das menções, mesmo índice 
para atividades genéricas de 
cultura. A leitura foi aponta-
da por 3% – um reflexo dos 
baixos índices de leitura no 
Brasil, infelizmente.

Segundo a pesquisa Fun-
dação Itaú/Datafolha, 61% 
concordaram plenamente 
que programas culturais re-
duzem o estresse, 58% dizem 
que melhoram o relaciona-
mento em casa, 61% apon-
tam que diminui a sensação 
de tristeza. Já 57% informam 
que atividades culturais me-
lhoram a qualidade de vida, 
61% indicam diminuição da 
solidão e 50% dizem ajudar 

na melhora do relaciona-
mento no trabalho.

De acordo com o levan-
tamento, 42% dos entrevis-
tados declararam ter tido 
algum problema de saú-
de mental nos últimos 12 
meses e que, destes, 63% 
procuraram algum tipo de 
tratamento. Ainda segundo a 
pesquisa, as mulheres (53%) 
foram mais afetadas pelas 
questões de saúde metal e 
emocional que os homens 
(30%). A incidência foi maior, 
também, entre os indivíduos 
das classes D e E (51%) do 
que entre os entrevistados 
das classes A e B (33%).

A ocorrência também foi 
maior entre os indivíduos de 
25 a 34 anos (53%), segui-
da pelos grupos de 16 a 24 
anos e 45 a 65 anos, ambos 
com 42%. O grupo de 35 
a 44 anos apresentou 34% 
de incidência. Do total dos 
afetados, 55% estão sem tra-
balho. No recorte geográfico, 
45% dos afetados vivem na 
região metropolitana do Rio 
de Janeiro; e 37% na RM de 
São Paulo. Considerando por 
região, 50% são do Nordeste.

Mais cultura
Os brasileiros passaram a 

fazer mais atividades cul-

turais em 2023 no compa-
rativo com 2022, segundo o 
levantamento. A pesquisa 
apontou que 96% dos en-
trevistados declararam ter 
realizado atividades cultu-
rais em 2023, entre on-li-
ne e presenciais. Quando 
questionados se realiza-
ram as atividades antes de 
2023, o índice verificado é 
de 89%.

Ouvir música e assistir 
filmes e séries em plata-
formas de streaming são 
as atividades culturais mais 
realizadas pelos brasilei-
ros: 82% dos entrevistados 
declararam ter ouvido mú-

sica em plataformas digi-
tais em 2023. O consumo 
de podcasts foi outro des-
taque do levantamento. O 
produto caiu no gosto dos 
brasileiros e 48% dos en-
trevistados dizem ter reali-
zado este tipo de atividade 
em 2023.

A leitura de livros on-li-
ne e ebooks também ex-
perimentou crescimento, 
segundo o levantamento 
Datafolha/Fundação Itaú. 
A leitura desses produtos 
em telas saltou de 30% 
dos indivíduos, em 2022, 
para 42% da amostra na 
pesquisa de 2023.

cunho mais técnico pelo 
grande público.

“Este ano estaremos 
trabalhando novamente 
o período sazonal de do-
enças transmitidas pelo 
mosquito aedes aegypti, 
prevenção de acidentes 

no trânsito e também de 
Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs), ou 
seja, tópicos de extrema 
relevância para a popula-
ção neste período do ano. 
Dessa forma, trabalhan-
do de maneira conjunta, 

conseguimos atingir um 
número ainda maior de 
pessoas em praticamen-
te todas as zonas da cida-
de, o que torna esta uma 
oportunidade que não 
deve ser subestimada”, 
concluiu. 
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De La Cruz, novo meia do Fla, chega ao Rio
CONTRATAÇÃO
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  Da redação

Primeiro reforço do Fla-
mengo em 2024, De La Cruz 
desembarcou no Rio de Ja-
neiro para vestir a camisa do 
Rubro-Negro, nesta terça-
-feira (9). Em suas primeiras 
palavras à “FlaTV”, o uruguaio 
revelou ter grandes expecta-
tivas em seu novo desafio.

“Muitas expectativas. Mui-
to feliz de chegar aqui. Ti-
nha muita vontade de chegar 
aqui, encontrar com a comis-
são e meus companheiros. 
Muito feliz”, afirmou Nico.

O atleta também afirmou 
ter conversado com seus 
compatriotas Arrascaeta e 
Varela antes de chegar ao 
Brasil. Os uruguaios tiveram 
papéis determinantes na 
chegada do novo reforço, 

que estava no River Plate, 
apesar de ter recebido outras 
propostas.

“Tinha outras propostas, 
mas decidimos vir para cá 
com a família. É um novo 
projeto de vida muito impor-
tante para a gente. Estou feliz 
por chegar em uma equipe 
tão grande como o Flamen-
go. Arrascaeta e Varela co-
mentaram sobre o clube e 
isso foi o pontapé final para 
tomar essa decisão”, com-
pletou o vice-presidente de 
futebol do clube.

Na sexta-feira (12), De La 
Cruz será apresentado no 
CT Ninho do Urubu. O atle-
ta inicia os trabalhos sob 
os olhares do técnico Tite 
a partir desta quarta-feira 
(10) para se preparar para o 
Campeonato Carioca.

Gabigol fica
O vice-presidente de fute-

bol do Rubro-Negro, Marcos 
Braz, comentou a negociação 
envolvendo Gabigol, com o 
Corinthians.

“O Gabigol interessa ao 
Flamengo, ele é um jogador 
importantíssimo. É um joga-
dor com uma história linda 
aqui no clube, foi campeão de 
tudo, com exceção do Mun-
dial. Contamos com ele”, disse 
Braz.

Na sequência, o dirigente 
do Flamengo preferiu não 
responder se houve ou não 
negociação entre o time ca-
rioca e o Corinthians pelo 
camisa 10 rubro-negro. No 
entanto, reiterou que Gabriel 
ainda tem um ano de contrato 
com o clube e que se interessa 
pela permanência dele.Uruguaio é a única contratação do Flamengo para a temporada de 2024 até o momento

Manaus, quarta-feira 10 de janeiro de 2024
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A novela que se arrasta-
va durante os últimos 
meses chegou ao fim. 
O São Paulo anunciou 

a chegada de Ferreirinha, ex-
-Grêmio, nesta terça-feira (9). 
O atacante de 26 anos assinou 
contrato até 31 de dezembro 
de 2027 e afirmou que está 
realizando um sonho.

“O São Paulo é o meu time 
de infância e jogar aqui é o meu 
sonho desde criança. E, hoje, é 
gratificante estar aqui. É uma fe-
licidade enorme. Desde o início, 
eu falei que o meu desejo era 
jogar no São Paulo”, comentou 
o jogador.

Ferreirinha é formado nas ca-
tegorias de base do Grêmio e foi 
peça importante para Renato 
Gaúcho na campanha do time 
gaúcho, vice-campeão brasilei-
ro na última temporada. Antes 
de despontar na equipe pro-
fissional em 2020, passou por 
empréstimo em times menores 
como São Luiz-PR, Toledo-PR, 
Cianorte-PR e Aimoré. Na equi-
pe principal foi tetracampeona-
to estadual (2020, 2021, 2022 
e 2023) e o tricampeonato da 
Recopa Gaúcha (2021, 2022 e 
2023), além dos vices na Copa do 
Brasil (2020) e no Campeonato 
Brasileiro da Série B (2022).

Em 2023, o atacante anotou 
sete gols e contribuiu com seis 
assistências. Júlio Casares, pre-
sidente do São Paulo, reiterou 
que o atleta era um sonho an-
tigo do clube paulista.

“O Ferreira é um desejo antigo 
do São Paulo. Ele já era monito-
rado pelo nosso departamento. 
É um jogador de muita qualida-
de, que vai contribuir bastante 
para o nosso elenco. Para com-
pletar, é um são-paulino raiz”, 
destacou Casares.

São Paulo anuncia Ferreirinha 
por quatro temporadas

Ferreirinha se junta ao volante Luiz 
Gustavo, ex-Bayern de Munique e 
Seleção Brasileira, ao meia Damián 
Bobadilla e ao atacante Erick como 
reforços do Tricolor 
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em negociações de patrocínios 
e direitos de mídia.

Cabe destacar que a Brax de-
tém os direitos sobre as placas 
de 17 dos 20 clubes da Série 
A, com exceção de Corinthians, 
Palmeiras e Flamengo.

As placas estáticas, posicio-
nadas à beira do campo durante 
as partidas, estão cada vez mais 
valorizadas pelas marcas que 
desejam visibilidade na indús-
tria esportiva.

Outros acordos
O Tricolor acertou a venda 

dos naming rights do Morumbi 
pelo período de três anos. A 
Mondelēz, empresa do ramo 
alimentício e dona da marca de 
chocolate Bis, pagará entre R$ 
25 milhões e R$ 30 milhões anu-
almente para o estádio passar 
a ser chamado de “MorumBis”.

Além disso, o São Paulo ainda 
não anunciou oficialmente, mas 
tem um acordo com a casa de 
apostas “Superbet” para que 
ela seja a nova patrocinadora 
máster do clube pelos próximos 
três anos. O Tricolor receberá 
R$ 52 milhões por temporada 
pela parceria, que coloca o clube 
entre os principais times do país 
em patrocínio.
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Atacante de 26 anos é formado nas 
categorias de base do time gaúcho

Ferreirinha se junta ao volan-
te Luiz Gustavo, ex-Bayern de 
Munique e Seleção Brasileira, 
ao meia Damián Bobadilla e ao 
atacante Erick como reforços 
do Tricolor Paulista para 2024.

Primeira decisão
A Confederação Brasileira 

de Futebol (CBF) tem conver-
sas avançadas para o Minei-

rão ser o palco da Superco-
pa do Brasil, entre Palmeiras 
e São Paulo. A decisão reúne 
os campeões de Brasileirão e  
Copa do Brasil de 2023.

A informação sobre a opção 
pelo estádio de Belo Hori-
zonte (MG) foi publicada ini-
cialmente pelo GE e O Lance! 
confirmou que as tratativas 
estão em andamento para  
o martelo ser batido.

Embora esteja encaminhado, 
o acordo ainda não está fecha-
do. O duelo entre Palmeiras e 
São Paulo acontece em 3 de 
fevereiro, sábado, sem horário 
definido até o momento. No dia 
seguinte, o Cruzeiro enfrenta 

o Atlético-MG, mas o clássico 
mineiro será na Arena MRV.

Antes, existiu um desejo dos 
rivais paulistas para que a partida 
acontecesse no Maracanã, no 
Rio de Janeiro. O Mané Garrincha, 
estádio de Brasília que costuma 
ser campo neutro, tem evento de 
Carnaval agendado para a data 
da Supercopa do Brasil.

O duelo entre Palmeiras e 
São Paulo não pode acontecer 
na capital paulista. Isso porque, 
desde 2016, os clássicos regio-
nais são disputados com torcida 
única nos estádios. Na segunda-
-feira (8), as principais organi-
zadas dos times se reuniram 
com a polícia para discutir 
questões de segurança.

Grana
São Paulo garantiu a valo-

rização de mais uma proprie-
dade comercial para 2024. 
Após vender os naming rights 
do Morumbi e trocar de pa-
trocinador máster, o Tricolor 
triplicou o valor do seu con-
trato de placas publicitárias  
para o Brasileirão 2024.

O valor, que era de R$ 6 mi-
lhões em 2023, passará para R$ 
18 milhões na próxima edição do 
torneio. A mudança nos valores 
foi negociada com a Brax Sports 
Assets, empresa intermediária 
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Seleção Brasileira avança em 
preparação para Pré-Olímpico

A Seleção Brasilei-
ra realizou, nesta 
terça-feira (9), a 
segunda sessão 

de treinamentos visando 
o Pré-Olímpico na Vene-
zuela. Sob o comando do 
técnico Ramon Menezes, 
os 23 atletas convocados 
se reuniram na Granja Co-
mary, em Teresópolis (RJ), 
para intensificar os prepa-
rativos da competição que 
definirá os classificados 
para os Jogos Olímpicos.

A competição será disputada 
entre os dias 20 de janeiro e 
11 de fevereiro, nas cidades de 
Caracas, Valencia e Barquisi-
meto, na Venezuela. O Brasil 
está no Grupo A do Torneio, 
junto de Venezuela, Colômbia, 
Bolívia e Equador. Na primeira 
fase, as cinco seleções de cada 
grupo se enfrentam. Os dois 
melhores de cada chave avan-
çam para o quadrangular final, 

Em Tempo
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  Seleção Pré-Olímpica se prepara na Granja Comary para Torneio Sul-Americano na Venezuela

e as duas melhores seleções 
no geral se classificam para as 
Olimpíadas de Paris.

Preparação
No segundo dia de intensos 

treinamentos da Seleção Pré-
-Olímpica na Granja Comary, 
o meia Marlon Gomes com-
partilhou suas impressões e 
expectativas para o Torneio 
Pré-Olímpico na Venezuela. O 
jogador, animado e confiante, 
falou sobre a preparação da 
equipe e a oportunidade de 
realizar um sonho de infância.

Marlon Gomes destacou a 
qualidade da preparação até 
o momento, ressaltando a fa-
miliaridade entre os jogadores, 
fator crucial para o entrosa-
mento da equipe.

“Acho que a preparação está 
sendo muito boa, hoje é o se-
gundo dia de treinamento. O 
grupo é muito bom, todos nós 
já nos conhecíamos das convo-
cações anteriores, o que acaba 
ajudando”, afirmou o meia.

O jogador afirmou que o gru-
po está assimilando bem as 
dicas transmitidas pelo técnico 
Ramon Menezes. “O Ramon 
está passando para a gente 
as dicas sobre o Pré-Olímpico, 
falando para a nossa equipe 
ser bem intensa, e se Deus 
quiser chegar lá e conseguir 
uma vaga para as Olimpíada”, 
revelou Marlon, destacando a 
importância da intensidade na 
busca pelo objetivo maior.

O atleta revelou ser “um 
sonho de criança” disputar a 
Olimpíada e não escondeu a 
emoção ao falar sobre a opor-
tunidade de estar no caminho 
para a realização do objetivo.

“É uma sensação única de 
disputar um Torneio Pré-
-Olímpico, uma competição 
importante pelo Brasil. É um 
sentimento de muita felici-
dade. Quando eu chego aqui, 
me sinto em casa. Então, acho 
que o sentimento é esse, de 
amor e paixão pelo Brasil. E 
quando chegar a competição, 
eu creio que o Brasil vai es-
tar bem empenhado para a 
gente conseguir uma vaga”, 
concluiu Marlon Gomes, dei-
xando clara a determina-
ção da equipe na busca pela  
classificação olímpica.

Manaus FC anuncia volante 
Edson Magal, ex-Leôncio-BA

FUTEBOL AMAZONENSE

Da redação

O Manaus Futebol Clube 
acertou a contratação do 
volante Edson Magal, de 30 
anos de idade. O jogador de 
30 anos, natural de Salvador 
(BA), chega do Leôncio-BA e 
foi formado nas categorias 
de base do Vitória-BA. Em 
2024, o Manaus FC disputa 
Amazonense, Copa Verde e 
Série D do Brasileiro.

Magal traz consigo uma 
vasta experiência, tendo 
passado por renomados 
clubes como Itabaiana-SE, 
ASA-AL e Cabofriense-RJ.
Em suas primeiras palavras 
como atleta do Manaus FC, 
Edson dirigiu-se à torcida 
Esmeraldina. 

“Estou feliz pela oportu-
nidade de vestir a camisa 
do Manaus FC. Vocês po-
dem contar comigo, podem 

ter certeza que vão ver um 
jogador dedicado, aguerrido 
e que vai lutar pelos objeti-
vos do clube na temporada”, 
afirmou Magal.

Estreia
O Manaus FC já sabe quan-

do vai estrear no Campeo-
nato Amazonense de 2024. 
Conforme divulgado na ta-
bela da competição, o Ga-
vião Real vai dar o primeiro 
passo no Estadual contra o 
Rio Negro, dia 21 de janeiro, 
às 15h30, no estádio Ismael 
Benigno, a Colina. 

Pentacampeão amazo-
nense, o time esmeraldino 
tenta voltar às finais do Es-
tadual, onde esteve de 2017 
a 2022. Na sequência do 
primeiro turno, o Manaus 
FC encara São Raimundo, 
Manauara, Princesa do Soli-
mões e Parintins, da segunda 

à quinta rodada, respectiva-
mente.

Nesta semana, o Gavião 
Real completa cinco sema-
nas de preparação. O elenco 
segue focado e comprome-
tido com a metodologia de 
trabalho, buscando um de-
sempenho sólido para a tem-
porada que se inicia. Para o 
auxiliar técnico Yorran Lana, 
a equipe vem progredindo.

“As primeiras semanas 
foram de adaptação física 
com os atletas, agora esta-
mos evoluindo na parte táti-
ca com o grupo. Disputamos 
dois jogos-treino, e estamos 
observando que os atletas 
estão evoluindo em todos 
os aspectos. Nosso adversá-
rio na estreia é uma equipe 
de tradição no Estado, mas 
queremos começar o ano 
da melhor maneira possível”, 
afirmou o auxiliar.

Magal tem 30 anos de idade e já passou por clubes como ASA-AL e Cabofriense-RJ

ISMAEL MONTEIRO/MFC

Competição 
será realizada 
na Venezuela 
e acontece nos 
meses de janeiro 
e fevereiro


